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КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 26 декабря по республике 
ожидается облачная погода. Температура 

воздуха от 1 до 3 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая: 19,9%
Восход – 3:06
Заход – 13:02

Долгота дня: 9 ч 1 мин
Восход – 7:31
Заход – 16:32

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 3-й стр.)

ИЗ ПЕРВЫХ РУК     В гостях у «СО» – 
глава МО г. Владикавказ – глава АМС 
г. Владикавказа Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ

О делах насущных 
и планах предстоящих 
Завершение календарного года – время подводить 
итоги. Тем более, когда речь идет о таком большом и 
многогранном хозяйстве, как городское. Конечно, обо 
всем в течение полутора часов поговорить не удастся – 
все темы требуют внимания и анализа, но мы постарались 
сосредоточиться на самых основных моментах и получить 
информацию, что называется, из первых рук. 2024-й 
год был тяжелым и в геополитике, и в экономике. Тем 
не менее город строился, благоустраивался, прирастал 
новыми семьями, воспитывал детей – в общем, жил.

Тамара БУНТУРИ

– Вячеслав Эльбрусович, наше 
предновогоднее интервью уже ста-
новится традиционным, и мы благо-
дарим вас, что находите время отве-
тить на вопросы, которые волнуют 
горожан. Начнем с того, что в этом 
году были объединены две долж-
ности – руководителя муниципаль-
ного образования и руководителя 
городской администрации. В связи 
с этим что-то изменилось в управле-
нии городским хозяйством? Лично 
для вас? 

– Для меня увеличились и нагрузка, 
и ответственность. Если раньше по 
каким-то вопросам ответственность 
была разделена, то сегодня все со-
средоточено в одних руках. Ты один на 
один с городом, его жителями. С одной 

стороны, хорошо, что федеральный 
закон позволяет объединять две ветви 
власти, что и сделали в этом году наши 
депутаты городского Собрания, и, на 
мой взгляд, это правильное решение. 
Порой возникали какие-то казусы. К 
примеру, при формировании бюджета, 
а сегодня я единолично могу рассмо-
треть любой вопрос и наложить вето 
во избежание возможной конфликт-
ной ситуации. Также объединенная 
должность позволяет мне напрямую 
общаться с главами МО российских 
регионов, подписывать все документы, 
касающиеся нормативной базы, и т.д. 
Чувствую себя полноценным руково-
дителем Владикавказа. Но, с другой 
стороны, я уже сказал, это и нагрузка, 
и колоссальная ответственность за 
все, что происходит в городе. 

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ    Вчера в ряде регионов России были предприняты налеты 
БПЛА

СРАБОТАЛИ ОПЕРАТИВНО И СЛАЖЕННО 
Утро 25 декабря выдалось не предпраздничным: в 8.30 в Северо-Западном районе Владикавказа в торговом центре 
«Алания Молл» прогремел взрыв.

Лолита МАМИЕВА

К месту возгорания незамедлительно 
направились Глава республики Сергей 
Меняйло, экстренные службы, спасате-
ли, представители правоохранительных 
органов,  там же на месте был развернут 
оперативный штаб. Следуя хронологии 
событий, в 9.00 уже была известна пред-
варительная информация по погибшим 
и пострадавшим. Во время происше-
ствия погибла техничка, 57-летняя Ида 
Чиваева, 9 человек пострадали, среди 
них сотрудники торгового центра и про-
хожие. Площадь возгорания составила 
800 кв. м. К 10.15 мин. пожар был полно-
стью ликвидирован. По информации 
МЧС России к его ликвидации  были 
привлечены  154 специалиста  и 34 еди-
ницы техники. К 11.00 часам дня была 
уточнена информация по пострадавшим 
в результате взрыва, их было двое, от 
госпитализации они отказались.

«Последняя проверка в ТЦ «Алания 
Молл» органами государственного 

пожарного надзора   проводилась в 
ноябре этого года. Все  результаты 
проверки были переданы руководите-
лю объекта для устранения»,– сказал  
врио руководителя Главного управле-
ния МЧС РФ по РСО–А Алан Кокаев 
во время короткого пресс-подхода. 
Он также проинформировал журна-
листов, что после ликвидации пожара 
проводятся работы по исследованию 
помещений. От территориальной  под-
системы РС ЧС было привлечено  125 
человек, 47 единиц техники и от ГУ 
МЧС России – 75 человек и 24 единицы 
техники. 

К 10.00 часам дня у места происше-
ствия   дежурили представители СМИ 

в ожидании главы Сергея Меняйло, 
который в эти минуты находился в 
помещении, в эпицентре взрыва. Вы-
йдя из торгового центра, он сразу же 
направился к журналистам  и под-
робно рассказал о состоянии здания 
внутри, уточнив, что взрыв произошел 
на последнем этаже, но,  несмотря 
на большие разрушения у рестора-
на «Веранда» и   развлекательного 
комплекса, несущие конструкции не 
повреждены. Обрушился потолок, 
много выгоревшего пространства и 
разбитого стекла. По его словам, ор-
ганизована работа взрывотехников  
и оперативно-следственной группы.

   УЧИМСЯ НА ПОЛЬЗУ. В Северной Осетии 
в 2025 году планируется увеличить количество 
центров подготовки к ЕГЭ. В 2024 году в регионе 
функционировали 12 таких центров, а в следую-
щем году их число возрастет до 18. 

Важно отметить, что обучение в этих центрах 
проводится бесплатно с привлечением лучших 
педагогов. Кроме того, в текущем году экзаме-
национная кампания прошла успешно: число 
учеников, не преодолевших минимальный порог 
по баллам, сократилось в три раза. 

   НОВАЯ ЖИЗНЬ ШКОЛЫ. Во Владикавказе 
завершился капитальный ремонт школы №47. 
В ходе работы строительные специалисты про-
вели комплекс мероприятий, включая замену 
систем отопления, водоснабжения, канализации 
и электроснабжения. Особое внимание уделили 
вопросам безопасности: обновлены системы по-
жарной сигнализации и оповещения. 

В школе установлены новые полы, потолки, 
дверные блоки, а также противопожарные 
двери на путях эвакуации. Для обеспечения до-
ступа маломобильных граждан был установлен 
пандус. Работы также включали ремонт системы 
вентиляции. 

   КОМФОРТ ДЛЯ ВСЕХ. В селении Октябрь-
ское завершено благоустройство общественной 
территории от улицы Павла Тедеева до цен-
трального парка. 

Строительные работы включали укладку 
плитки, ремонт прогулочных дорожек и тротуа-
ров, ведущих к фонтану, а также установку пан-
дусов для маломобильных граждан и родителей 
с колясками. Обновлена система освещения, 
установлены новые скамейки, а фонтан под-
вергся реставрации. Кроме того, специалисты 
по озеленению высадили декоративные деревья 
и кустарники. 

   ТЕПЛО В ДОМАХ. В 2025 году планируется 
провести газ к домам жителей семи высоко-
горных сел Алагирского района. Газификации 
подлежат села: Нар, Тапанхъау, Елгоноа, Цемса, 
Цасем, Сахсад и Цми. 

На эти работы в 2025 году выделят почти 60 
млн рублей. К тому же в 2025 году начинается 
газификация садоводческих и дачных това-
риществ (СНТ и СНО). Всего в этот перечень 
вошли 19 СНТ, где будут построены разводящие 
газовые сети для 1525 домов на сумму 1,4 млрд 
рублей до 2030 года. 

   ЧУДО СПАСЕНИЯ. Врачам из Северной 
Осетии и Москвы удалось спасти жизни молодой 
мамы и ее малыша. Как сообщило республикан-
ское министерство здравоохранения, на первом 
ультразвуковом исследовании была выявлена 
патология беременности, включающая пред-
лежание и тяжелую форму врастания плаценты. 

После перевода пациентки в Москву команда 
врачей медцентра провела сложную пятичасо-
вую операцию. Несмотря на значительную кро-
вопотерю, медики сумели не только сохранить 
репродуктивные органы женщины, но и спасти 
обе жизни – матери и ребенка. 

ВОПРОС ДНЯ

Знаете ли вы правила безопасности 
в новогодние праздники?

Ибрагим БАРОЕВ, начальник специали-
зированной пожарно-спасательной части 
Северо-Осетинского МЧС:

– Приобретать пиротехническую продук-
цию нужно только в специализированных 
сертифицированных магазинах, чтобы этот 
поставщик или реализатор отвечал за каче-
ство. Также должны быть сертифицированы 
гирлянды на елках. Не использовать вблизи 
елок свечи с открытым горением. Запускать 
салюты только на открытой площадке, со-
блюдать расстояние, чтобы они ни на кого не 
попали: ни на людей, ни на машины и дома. 
Ни в коем случае не запускать из окон ком-
нат, балконов, как любят делать некоторые 
граждане.

И помнить, что продажа пиротехники де-
тям до 16 лет запрещена! Важно, чтобы об 
этом знали не только продавцы, но и роди-
тели. Этот момент меня самого волнует не 
только как специалиста, но и как человека.

Хочу предостеречь всех: ни в коем случае 
нельзя повторно зажигать петарду, которая 
не взорвалась с первого раза. Это может 
привести к тяжелым травмам.

Берегите себя и друг друга! Спокойного 
Нового года всем!

Лолита КОЧИТЫ, мать троих детей:
– Когда читаю в новостях или слышу от 

кого-то про какую-либо чрезвычайную ситу-
ацию, всегда думаю, а как бы я поступила? 
Трудно сказать, но точно бы не растерялась. 
Постаралась бы вывести людей в безопас-
ное место, сразу бы позвонила в Скорую 
помощь, потом в МЧС по телефону 112. По-
нятно, что бывают очень тяжелые ситуации, 
но на результат большое влияние оказывает 
паника. Она мешает принимать взвешенные 
и правильные решения. Так что никогда не 
надо терять самообладания.

Т. АЛЕКСАНДРОВ, житель г. Владикав-
каза:

– В преддверии Нового года значительно 
возрастает интерес населения к разного 
рода петардам, хлопушкам, ракетам и шумо-
вым бомбочкам. Да, конечно, все эти «штуч-
ки-развлекушки» всегда были в арсенале у 
большинства населения. Однако, считаю, 
что в этот раз от них нужно отказаться: не то 
сейчас время в стране, чтобы веселиться 
на «полную катушку». Идет тяжелая битва с 
неонацистами, в которой принимают участие 
сотни тысяч россиян, в том числе и урожен-
цы Северной и Южной Осетий. К сожалению, 
очень много наших ребят сложили головы 
на полях сражений, немало возвратились 
инвалидами. Ради памяти и уважения этих 
солдат Родины, наших защитников, призы-
ваю поубавить льющиеся через край эмоции 
по встрече Нового года, отметить праздник 
спокойно и достойно.

ПАТРИКЕЙ Г., г. Владикавказ:
– В подростковом возрасте и юности с 

ребятами под Новый год изготавливали так 
называемые взрывпакеты с ингредиентами, 
которые при смешивании становились очень 
опасными и приводили даже к летальному 
исходу… 

С одной стороны, конечно, я довольно от-
рицательно отношусь ко многим нынче рас-
пространенным бабахающим «игрушкам», но 
с другой – все-таки сейчас случается меньше 
травм…

Аслан ПЛИЕВ, бармен:
 – Да, я знаю правила безопасности в ново-

годние праздники и всегда стараюсь быть 
осторожным с пиротехникой: в частности, 
не запускать фейерверки вблизи людей или 
легковоспламеняющихся предметов. Когда 
я был маленьким, у нас произошел неприят-

ный случай: мой младший брат поджег елку, 
потому что, не подумав о последствиях, я 
оставил спички рядом с елкой, а поблизости 
была вата. К счастью, мы быстро потушили 
пожар, и брат не пострадал, но с тех пор я 
особенно внимателен к вопросам безопас-
ности.

Валерий КАБИСОВ, повар с 23-летним 
стажем:

– Есть такое понятие, как гастрономиче-
ская безопасность. Новогодние традиции 
провоцируют нас готовить много блюд, по-
том, прилагая героические усилия, все это 
съедать. При этом многие забывают, что 
большинство таких блюд являются скоро-
портящимися: например, мясные и рыбные 
блюда, молочные продукты, салаты с май-
онезом. И я по своему опыту работы знаю, 
к каким нежелательным последствиям это 
может привести. Например, жизнь салатов 
вообще коротка. Винегреты, салаты с до-
бавлением мяса или птицы, а также из сырых 
овощей или фруктов могут храниться 18 
часов, после заправки – только 12. Салаты 
с добавлением консервированных овощей 
или вареных яиц после заправки – шесть 
часов. С добавлением морепродуктов без 
заправки – 12 часов. Из маринованных, со-
леных, квашеных овощей – 36 часов. Все это 
рекомендую учесть.

Мое правило новогоднего застолья до-
вольно простое и состоит из двух ключевых 
моментов – умеренность в еде и алкоголе. 
Лучше ограничиться несколькими любимы-
ми блюдами, а спиртное не смешивать и 
употреблять «без фанатизма». Как правило, 
алкогольные отравления возникают либо от 
чрезмерного количества выпитого, либо от 
некачественного зелья.

В НОМЕР!

È âñå-òàêè àòàêà
Вчера во второй половине дня 
глава республики Сергей МЕНЯЙЛО 
провел координационное совещание 
руководителей силовых структур 
и правительства, на котором 
обсуждались действия силовиков 
по обезвреживанию вражеской 
воздушной цели и ликвидации 
последствий взрыва ее обломков. По 
завершении заседания руководитель 
Северной Осетии подвел итоги 
чрезвычайного происшествия для СМИ 
и ответил на вопросы журналистов.

Всеволод РЯЗАНОВ

– На данный момент причина случившегося уста-
новлена однозначно – это падение на торговый 
центр обломков беспилотного аппарата, сбитого 
средствами ПВО, и самой ракеты ПВО. Это под-
тверждает и Минобороны. 

БПЛА имел боезапас и поражающие элементы, 
взрыв произошел извне здания. Об этом свиде-
тельствуют выдавленные взрывной волной окон-
ные рамы. Поначалу именно это обстоятельство 
стало причиной слухов о взрыве газового баллона 
внутри здания. Позднее при его осмотре специали-
стами были обнаружены обломки БПЛА, поражаю-
щие элементы и остатки сбившей его ракеты ПВО.

К сожалению, погибла одна женщина, еще одной 
понадобилась амбулаторная помощь, остальным 
присутствовавшим во время взрыва помощь не 
понадобилась.

Хочу отметить работу всех силовых ведомств и 
чрезвычайных служб по ликвидации БПЛА, обеспе-
чению порядка вокруг пострадавшего объекта и 
оперативному тушению возникшего пожара. Служ-
бы действовали хорошо, но не идеально, поэтому 
на заседании штаба были отданы распоряжения 
по совершенствованию порядка их действий в 
подобных ситуациях.

Дополнительно в республике проведено обсле-
дование мест для эвакуации персонала важных 
объектов, которые и являются целями террори-
стов. Поэтому соответствующие структуры не 
прогнозируют массовые налеты на гражданские 
объекты, в связи с чем эвакуация всего населения 
при объявлении воздушной тревоги не требуется.

Тем не менее для повышения скорости реагиро-
вания на подобные угрозы в состав оперативного 
штаба введены представители Минобороны. В том 
числе, это касается своевременного информиро-
вания населения о надвигающейся угрозе. Одним 
из минусов сегодняшнего ЧП я как раз считаю 
запоздалое извещение населения о его деталях.

В завершение Сергей Меняйло поблагодарил 
журналистов республики за объективное и сдер-
жанное освещение происшествия, а также наме-
тил ряд мер по взаимодействию органов власти 
со СМИ по поводу событий, имеющих особую важ-
ность для жителей республики.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

МАЛЫЙ БИЗНЕС    Социальный контракт помог определиться с будущей профессией

СИМФОНИЯ ИЗ ТКАНИ
Ее первыми изделиями были наряды для кукол, затем простенькие, но старательно сшитые платья для сестер, теперь она профессионально 
занимается швейным делом и легко справляется с пошивом оригинальной одежды на любой сезон. 
Творениями ее рук и таланта можно любоваться, ни одна вещь не похожа на другую. Разве что по аккуратному и искусному исполнению  
стежков и строчек можно определить автора той или иной «симфонии» из ткани. А ведь еще совсем недавно Людмила Марзоева занималась 
совсем не творческой работой.

Ирина ДЗУГКОЕВА

За плечами у молодой и инициативной жен-
щины более десяти лет профессиональной 
деятельности в экономической сфере. Бух-
галтер по образованию, Людмила и дня не 
представляла себя без «дебета и кредита». 
Цифры отнюдь не казались ей скучными, а в 
организациях, где  работала, отмечали ее от-
ветственность, знания и честность. Все изме-
нилось, когда Людмила Марзоева находилась 
в декретном отпуске. Отлучаться на целый 
рабочий день от любимого сына, оставив его 
на попечение бабушек и нянечек, она не хоте-
ла. Вот тогда-то и произошли кардинальные 
перемены в судьбе. Своего рода – професси-
ональная переориентация, давшая старт ее 
детским увлечениям.

«О социальном контракте, новой форме 
государственной поддержки, я узнала от 
знакомых, – говорит Людмила.– Решила по-
пробовать. В выборе деятельности даже не 
сомневалась, конечно же – шитье. Я вспом-
нила о том, что с четырнадцати лет сама себе 
шила школьную форму, желая быть не такой, 
как все. В годы моей школьной юности не было 
такого разнообразия форм и костюмов, один 
фасон на всех, только размеры разные. Тут 
мне пригодились все навыки и умения, которые 
с такой любовью вкладывала в меня бабушка 

по отцу – Анисия Хадахцовна Марзоева-Томе-
ева. Она прожила до глубокой старости и была 
примером мудрости, трудолюбия, душевной 
доброты. Свой талант она словно в наследство 
оставила мне. И я ей за это благодарна».

Вот уже три года Людмила Марзоева – хо-
зяйка небольшой швейной мастерской. Она 
с улыбкой говорит о том, что решиться на 
перемены и « с головой окунуться» в творче-
скую работу ей помог социальный контракт и 
внутреннее желание заниматься чем-то пре-
красным, доставляя радость себе и другим. 
Главная цель была достигнута благодаря го-
сударственной поддержке. Средства, которые 
были получены в рамках этой программы, по-
зволили приобрести промышленный оверлок, 
современную швейную машинку, гладильную 
доску и парогенератор, а также самореализо-
ваться в бизнесе и способствовать развитию 
идей на первоначальных этапах становления. 

О быстрой и качественной работе Людмилы 
Марзоевой очень скоро узнали. Ардон – город 
небольшой, и имена добросовестных мастеров 
всегда на слуху. Заказы шли один за другим. 
Умелым рукам швейного мастера поддавались 
любые ткани – от натуральной кожи до тон-
чайшего шелка. Новое оборудование, к тому 
же, значительно облегчало труд и сокращало 
время пошива одежды. Первые вырученные 

средства шли на докупку разных швейных 
принадлежностей, материалов, фурнитуры, 
нити и прочих «тысяч мелочей», необходимых 
в работе. 

«Знаете, я ведь долгое время не могла от-
выкнуть от привычных методов и выполняла 
заказы на старой ручной швейной машинке, 
доставшейся мне в подарок от бабушки, – с 
ностальгией вспоминает Людмила Марзоева. 
– Этот подарок оказался настолько легким и 
щедрым, что дела мои, что называется, пошли 
в гору. Я бралась за любую работу – от вши-
вания молнии на юбках до пошива мужских 
костюмов. Мне нравилось, когда моя добро-
совестность не оставалась незамеченной. 
Доброе слово для меня очень ценно».

Сегодня Людмила Марзоева по-прежнему 
не отказывает многим и многим заказчикам в 
ремонте одежды, но основное время ее тон-
кой и штучной деятельности занимает пошив 
авторских платьев на выпускной школьный 
бал , различные торжественные мероприятия. 
Каждое изделие Людмилы – безукоризненно, 
качественно и ничем не хуже моделей платьев 
знаменитых кутюрье. Интересные и актуаль-
ные варианты Людмила тщательно проду-
мывает с заказчиками и уже своими руками 
создает настоящие шедевры из натуральных 
тканей. Как говорит сама Людмила Марзоева: 
«Мне нравится делать мир вокруг наряднее, а 
людей – счастливее». И в этих словах ее про-
фессиональная и жизненная позиции».

ПРИЕМ ГРАЖДАН

ЗА ПОМОЩЬЮ К ДЕПУТАТУ
Депутат Государственной думы Федерального собрания РФ Артур ТАЙМАЗОВ провел прием граждан Ардонского района. Прием прошел в АМС 
района, в нем участвовали глава Ардонского муниципального округа Владислав МАРЗАЕВ, глава АМС Ардонского района Владислав БАСИЕВ, 
его заместитель Алан АДЫРХАЕВ, глава АМС городского поселения Игорь ХАМИЦЕВ, заместитель директора ГБУ «Комплексный центр 
социального обслуживания населения Ардонского района» Алла ПАРФЕНТЬЕВА, помощник депутата Жанна ГЕЦАЕВА.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора

Вопросы, с которыми граждане пришли к де-
путату Госдумы, касались самых разных сфер 
жизни. Глава АМС Мичуринского поселения 
Элла Калоева подготовила пакет проектно-
сметной документации на строительство спор-
тивного комплекса. В селении проживает 1400 
человек, в том числе 200 детей. Большинство 
хотят заниматься вольной борьбой, боксом, 
художественной гимнастикой, а условий для 
этого в Мичурино никаких. Глава сельской ад-
министрации обратилась к депутату с просьбой 
помочь войти в одну из госпрограмм, в рамках 
которой в селении может быть построено спор-
тивное сооружение. Артур Таймазов ответил, 
что заявки на участие в соответствующих 
программах, например, по линии Минсельхоза 
России, будут приниматься до апреля 2025 
года, и за это время необходимо подготовить 
окончательный вариант документов. Помощь 
в этом окажет районная власть.

 Начальник отдела ГБУ «Центр социали-
зации молодежи» по Ардонскому району 
Батраз Дзанаев попросил депутата Госдумы 
поучаствовать в судьбе 12-летнего Батраза 
Тигиева. Мальчик – круглый сирота, находится 
на попечении бабушки. Его мечта – стать кур-
сантом суворовского училища, но возможность 
поступить есть только в учебное заведение, 
находящееся далеко от Осетии – в Донецкой 
Народной Республике. Отпустить так далеко 
подростка бабушка не решается. Артур Тай-
мазов заверил, что для мальчика будет изы-
скана возможность поступить в суворовское 
училище, находящееся в соседнем регионе, 
например, в Грозненское суворовское военное 
училище МВД РФ.

 Предпринимательская деятельность может 
наносить вред окружающей среде и достав-
лять неудобства людям. Об этом на личном 
приеме Артуру Таймазову рассказала житель-
ница селения Красногор Лариса Томаева. 
Вокруг селения располагаются рыбные хозяй-
ства, в результате чего загрязняются родники, 
вырубаются деревья, снимается плодородный 
слой земли. В дополнение к этому по сельским 
дорогам проезжает много большегрузных 
машин, «скачет» напряжение в электросетях, 
что опасно для бытовой техники, ощущается 
нехватка воды. Женщина попросила при-

звать предпринимателей соблюдать правила 
охраны окружающей среды. «Мы направим 
обращение в Россельхознадзор» с тем, чтобы 
была проверена законность проводимых мер. 
Соответствующую работу проведут и местные 
власти», – сказал Артур Таймазов.

 Жительница селения Кадгарон Марина 
Даурова – многодетная мама. На прием она 
пришла с просьбой о выделении земельного 
участка для индивидуального строительства. 
Женщина сообщила и о том, что в хозяйстве 
всегда была корова, что было большим под-
спорьем для семьи. Но теперь такой возмож-

ности нет. «Если в доме дети и если вы умеете 
содержать корову, то она у вас обязательно 
будет, – заверил Артур Таймазов. – Корова бу-
дет приобретена для вас в ближайшее время».

 Несколько обращений к депутату Госдумы 
были о материальной помощи. Жительнице 
селения Рассвет Галине Тибиловой, имею-
щей инвалидность по тяжелым заболеваниям, 
необходимо выехать на лечение. Женщина 
попросила материальную помощь и на покупку 
лекарств. По поручению депутата Госдумы ле-
карства ей были приобретены в ходе приема. 
Что касается выезда на лечение, то, заверил 
он, для изыскания средств будет сделано все 
возможное. 

В материальной помощи нуждается и семья 
Сохиташвили из Ардона. Семья малоимущая, 
в ней воспитываются несовершеннолетние 
дети. Дом подлежит ремонту, имеется большая 
задолженность за газ. «Ситуация непростая, 
но социальные службы района сделают все, 
чтобы помочь, – сказал Артур Таймазов. – Го-
родская власть также окажет помощь». Глава 
городской администрации Игорь Хамицев под-
твердил: часть долга будет погашена за счет 
города, остаток же будет реструктуризирован, 
чтобы абонент мог погашать его самостоятель-
но долями.

 Все просьбы и предложения пришедших 
на прием были внимательно выслушаны де-
путатом Госдумы и взяты на контроль его по-
мощниками. В решении части вопросов будет 
участвовать районная власть, другие требуют 
более тщательного изучения. На это потребу-
ется время, но Артур Таймазов заверил: «Все 
проблемы будут решаться, но исключительно 
в рамках существующего законодательства и 
последовательно».

МОНИТОРИНГ    Обеспечить 
имущество надежной защитой

Оформи, чтобы 
не потерять
В настоящее время органы местного 
самоуправления республики активно 
проводят работу по выявлению 
правообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости в рамках 
Федерального закона № 518-ФЗ. Эта 
инициатива направлена на упорядочение 
учета объектов недвижимости и защиту 
прав граждан. Ранее учтенными признаются 
те объекты, права на которые возникли 
до вступления в силу Федерального 
закона от 21 июля 1997 года № 122 – ФЗ 
«О государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним». 

С. НИКОЛАЕВ

Первый заместитель главы АМС города Владикавказа 
Зураб Дзоблаев, комментируя данную тему, отметил, что 
в целях реализации новых полномочий, введенных Законом 
№ 518-ФЗ, администрации местного самоуправления на-
деляются правом на безвозмездной основе запрашивать 
информацию в уполномоченных органах (МВД России, ФНС 
России, Росреестр, ПФР, нотариус) и организациях, осущест-
влявших до 31 января 1998 года учет и регистрацию прав на 
объекты недвижимости (БТИ, Государственный фонд дан-
ных Росреестра, Кадастровая палата), а также принимать 
сообщения от заинтересованных лиц. Кроме того, в ходе 
данной работы анализируются архивные сведения о право-
обладателях, имеющиеся в распоряжении органов местного 
самоуправления. По результатам проводимых мероприятий 
в Росреестр будут направляться заявления для внесения в 
Единый государственный реестр недвижимости сведений о 
выявленных ранее учтенных объектах недвижимости и их 
правообладателях. 

При этом сведения о выявленных объектах недвижимости 
вносятся в Реестр недвижимости на основании решения о 
выявлении правообладателя ранее учтенного объекта недви-
жимости, что не предполагает государственной регистрации 
прав на ранее учтенный объект недвижимости без заявления 
правообладателя. Для правообладателей эти процедуры по 
внесению сведений в ЕГРН не потребуют дополнительных 
финансовых затрат. 

Лицо, выявленное в качестве правообладателя ранее 
учтенного объекта недвижимости, или иное заинтересован-
ное лицо, вправе представить возражения относительно 
сведений, содержащихся в проекте решения о выявлении 
правообладателя ранее учтенного объекта недвижимости. 
Проекты таких решений по выявленным правообладателям 
размещаются на официальных сайтах органов местного 
самоуправления. 

Одновременно Закон № 518-ФЗ не ограничивает правооб-
ладателей объектов недвижимости в возможности самосто-
ятельно осуществить государственную регистрацию ранее 
возникшего права на указанные объекты недвижимости в 
любой момент. 

Своевременные действия помогут избежать неприятных 
последствий и обеспечат имущество надежной защитой. 

Заместитель руководителя Управления Росреестра по 
Северной Осетии Алана ТЕЧИЕВА: «Владельцам «старых» 
объектов недвижимости, которые еще не оформили свои 
права, важно понимать, что это может привести к серьезным 
последствиям. В случае, если право на имущество не будет 
документально подтверждено, то имущество может быть 
признано бесхозяйным органами местного самоуправления. 
Это означает, что его могут передать в собственность госу-
дарства, а потенциальный собственник рискует потерять 
свою недвижимость». 

В этой связи Алана Течиева порекомендовала всем, у 
кого на руках имеются правоустанавливающие документы, 
оформленные до 9 июня 1999 года (так как именно с этой 
даты на территории нашей республики начал осуществлять 
свою деятельность орган по регистрации прав) обратиться в 
любой офис многофункционального центра за регистрацией 
своего ранее возникшего права. А тем, у кого не оформлены 
документы на объекты недвижимости, – обратиться в орга-
ны местного самоуправления для получения информации 
о необходимых процедурах оформления прав на вашу не-
движимость. Она также сообщила, что с 1 января 2021 года 
за государственную регистрацию ранее возникших прав на 
недвижимость государственная пошлина не взимается. 

«Каким образом это произошло и что явилось причиной 
взрыва, скажут взрывотехники. Точка зрения о беспилотнике 
пока не подтверждается. Также не подтверждается версия 
газа и бытовая», – сказал глава. Он также прокомментировал 
работу экстренных служб,  отметив, что они сработали сла-
женно, предприняв меры по оповещению и развертыванию 
оперативного штаба прямо здесь на месте. Мобильно срабо-
тали  министерство внутренних дел и  силовые структуры. 

Сразу же после взрыва новость об этом распространи-
лась по всем пабликам. Не обошлось и без непроверенных 
и бездоказательных панических версий, направленных на 
создание хаоса в обществе. Сергей Меняйло в разговоре с 
журналистами обратил на это внимание. 

«Никто ничего скрывать не собирается, не поддавайтесь 
панике! Помощники дали мне прослушать сообщения в мес-
сенджерах, что где-то кто-то слышал шум беспилотника... 
Если это появляется, звоните на 112, мы все перепроверим», 
– уточнил он. 

К полудню  в Телеграмм-канале главы появилась инфор-
мация о причине взрыва в торговом центре. Приводим ее 
полностью:

«По данным Министерства обороны, взрыв и пожар в 
торговом центре был вызван падением обломков БПЛА. 
Беспилотник  самолетного типа был сбит средствами ПВО 
сегодня в 8.28. Версию подтверждают и предварительные 
результаты следственно-оперативных мероприятий. На 
камерах наблюдения ТЦ видно, что взрыв произошел извне. 
Взрывотехники ищут фрагменты беспилотного летательного 
аппарата».

Не поддаваться панике, – к этому призывают и специали-
сты МЧС России по РСО–А, напоминая единый номер вызова 
экстренной оперативной службы – 112, чтобы соответствую-
щие службы могли быстрее отреагировать. 

Свои соболезнования родным и близким Иды Чаваевой, по-
гибшей в результате взрыва в ТЦ «Алания Молл», выразил и 
глава республики Сергей Меняйло: «Сил вам. Все мы, жители 
республики, разделяем вашу боль».

Соболезнования  в связи с гибелью и ранениями людей  в 
результате взрыва в ТЦ выразили  Президент Республики 
Южная Осетия Алан Гаглоев (в телефонном разговоре с 
главой) и архиепископ Владикавказский и Аланский Герасим.

Ñðàáîòàëè îïåðàòèâíî 
è ñëàæåííî 

ИТОГИ    Подходит к концу 2024 год, который был объявлен Президентом РФ Годом семьи

ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ ОБЩЕСТВА
Во Дворце молодежи состоялось торжественное мероприятие по подведению итогов Года семьи.

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

В этом году особое внимание было 
уделено сохранению традиционных 
семейных ценностей, таких, как 
любовь, верность, уважение, взаи-
мопонимание и поддержка. Крепкая 
семья – это залог стабильности и 
процветания общества. Наша ре-
спублика активно подключилась к 
исполнению мероприятий в соответ-
ствии с Планом Года семьи. 

В мероприятии приняли участие 
заместитель Председателя Прави-

тельства РСО–А Альбина Плаева, 
врио министра труда и социального 
развития РСО–А Анджела Мамае-
ва, заместитель главы АМС г. Вла-
дикавказа Мадина Ходова, муфтий, 
председатель Духовного управления 
мусульман РСО–А Хаджимурад 
Гацалов и другие почетные гости.

 «Год семьи, который был объ-
явлен президентом нашей страны, 
– это возможность подчеркнуть те 
ценности, которые незыблемо по-
читаются из десятилетий в десяти-
летия. Вместе с тем он стал поводом 
внедрить новые меры поддержки, 

создать внушительный план меро-
приятий, который мы все вместе 
реализовали», – сказала Альбина 
Плаева.

Также от имени главы республики 
Сергея Меняйло она поблагодарила 
в первую очередь работников со-
циальной сферы, на которых легла 
ответственность по реализации пла-
на мероприятий, и всех соисполни-
телей, которые сделали все, чтобы 
Год семьи прошел интересным и 
запоминающимся. 

«Не могу не сказать о тех меро-
приятиях, которые материально 

ощутимы. Это, безусловно, еди-
ное пособие – большая и значи-
мая помощь: только в этом году 
– больше 14 млрд рублей. Очень 
приятно, что наши семьи почув-
ствовали заботу государства. Не 
все проблемы, конечно, решены. 
Нам обязательно нужно сформи-
ровать программу по обеспечению 
жильем. Будем работать над этим. 
Год семьи никогда не должен за-
кончиться. Каждая семья в нашей 
республике должна чувствовать 
заботу со стороны власти», – под-
черкнула вице-премьер.

Год семьи – это не просто фор-
мальность. Это целый комплекс 
мер, направленных на укрепление 
семейных устоев и создание благо-
приятных условий для развития 
семей. Анджела Мамаева отметила 
ряд мер социальной поддержки и 
улучшению качества жизни семей. 
«Приняты новые льготы, такие как 
предоставление единовременной 
денежной выплаты в связи с рож-
дением первого ребенка семьям, в 
которых возраст матери не дости-
гает 26 лет. На сегодняшний день 
данную поддержку получили более 
700 семей», – сказала она.

Родителям новорожденных детей 
вручают подарочные наборы, перво-
классникам – наборы канцелярских 
товаров. В рамках проекта «Музеи 
детям» и «Театр детям» дети до 14 
лет посещают бесплатно музеи и те-
атры республики, а это более 25 000 
ребят. Еще один проект – «Пушкин-
ская карта», благодаря которому 
учреждения культуры республики 

посетило уже около 125 000 детей. 
В день старта Года семьи на вы-

ставке «Россия» зажгли всерос-
сийский семейный очаг «Сердце 
России», огонь которого распростра-
нился по всей стране, как символ 
любви и верности. В нашу респу-
блику частицу этого огня доставила 
супружеская пара – Константин и 
Анжелика Хетагуровы, которые 
там же сочетались узами брака. Ин-
тересный факт: сегодня супруги уже 
воспитывают сына Артура. Всего 
же в нашей республике в Год семьи 
зарегистрировали свой брак более 
2500 пар, а около 7000 детишек по-
явились на свет.

Мама – первое слово, которое про-
износит человек. В этом году звания 
«Мать-героиня Республики Север-
ная Осетия – Алания» удостоены 
Ирина Чернега, Фатима Гегкиева, 
Майя Чочиева и Галина Бойко.

В мае 2024 года прошло заседание 
оргкомитета регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Семья 
года», в котором в 4 номинациях при-
няли участие 14 семей из Северной 
Осетии. В июле были подведены 
итоги. Победителем в этом конкурсе 
в номинации «Многодетная семья» 
стала семья Марзоевых из нашей 
республики. Церемония награжде-
ния победителей проходила в Госу-
дарственном Кремлевском дворце 
в Москве.

В завершение можно сказать лишь 
одно: Год семьи заканчивается, но 
время семьи, любви, верности, вза-
имного уважения и взаимопомощи 
будут жить вечно.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК  В гостях у «СО» – глава МО г. Владикавказ – глава АМС г. Владикавказа Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ

О делах насущных
и планах предстоящих 

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
– Что бы вы занесли себе в актив в этом 

году? Назовите три позиции. А что сделать 
не удалось? 

– В 2024-м году администрация начала работу 
по реализации регионального проекта «Обще-
ственные меры развития дорожного хозяйства» 
национального проекта «Безопасные качествен-
ные дороги». В рамках проекта работаем над ав-
томатизацией процессов управления дорожным 
движением во Владикавказе. Работа включает 
в себя организацию адаптивного светофорного 
регулирования, системы прогнозирования до-
рожной ситуации, установку датчиков интенсив-
ности дорожного движения. Перевыполнили 
план и в этом году и вместо 18 реализовали 36 
объектов. Что это даст городу и его жителям? 
Система способна прогнозировать развитие 
дорожной ситуации на 10-20 минут вперед. При 
увеличении трафика система продлевает время 
действия разрешающего сигнала светофора, 
при уменьшении – сокращает. Также она дает 
возможность отслеживать в режиме реального 
времени дорожно-транспортную обстановку 
на перекрестках, что позволит оперативно и 
в удаленном режиме корректировать работу 
светофоров. А в конечном итоге повысит про-
пускную способность улиц и безопасность до-
рожного движения.

Второе, и считаю, самое главное, нам удалось 
благоустроить городскую Водную станцию, 
реконструкция которой проводилась впервые 
с 50-х гг. прошлого века. Работы начались в 
2022-м году, а в этом году мы открыли купальный 
сезон. Было потрачено более 200 млн рублей 
бюджетных средств, но были и внебюджетные 
расходы, за что спасибо всем, кто нам оказал 
помощь. Цифра немаленькая, поверьте мне. 
Благодаря этим двум составляющим нам уда-
лось благоустроить территорию Водной. Весной 
здесь было посажено 50 деревьев, а на данный 
момент их уже более 500. Думаю, наши горожане 
оценят это по достоинству. 

Что еще? Также продолжаем благоустройство 
других знаковых общественных территорий. 
Привели в порядок территорию от Чугунного 
моста до Соляного переулка, отремонтировали 
и впервые открыли для пешеходов технический 
мостик в районе площади Штыба, смонтировали 
новое освещение, детскую игровую площадку 
установили. Получилось очень достойно.

Не могу не сказать о дорогах. В рамках про-
екта «Безопасные качественные дороги» от-
ремонтировали 26 участков. Завершаем работы 
на улицах Декабристов и Ногирской. По муни-
ципальной программе привели в порядок еще 
27 участков. Сейчас приобретаем установку 
«Литой асфальт» стоимостью 20 млн рублей, 
которая позволит в любую погоду заделывать 
выбоины на дорогах. Горожане видят резуль-
таты, мы получаем много благодарственных 
писем. Что касается критики, то воспринимаем 
ее как должное. Заслуженная критика – явле-
ние нормальное. 

Что не удалось решить, так это проблему с 
мостами. В городе 11 мостовых переходов. В 
планах строительство моста между улицами Га-
диева и Павленко. ПСД – 30 млн рублей, сметная 
стоимость – более 600 млн рублей. Таких денег 

при нынешних обстоятельствах нет, но идею не 
оставляем. Этот мост нам необходим еще и по 
той причине, что он даст возможность привести 
все наши мосты в нормативное состояние. 

– Если говорим о мостах, то некоторое 
время назад была информация о строитель-
стве моста, соединяющего улицу Гугкаева и 
парк Металлургов. Поясните ситуацию и по 
трамвайному мосту с улицы Пашковского. 

– По этому мосту есть проектное решение, но 
нет денежных средств. Что касается трамвайно-
го моста, то в 2022-м году сметная стоимость его 
реконструкции составляла 75 млн рублей. Были 
и ПСД, и заключение госэкспертизы, но средств 
не нашлось. Сегодня стоимость возросла до 150 
млн рублей. 

– Перейдем, на мой взгляд, к самой боль-
шой проблеме города – состоянию обще-
ственного транспорта. Говорим и пишем 
много, но результата нет.

– Да, это одна из самых больных тем. Но мы 
работаем, не останавливаемся, и есть опреде-
ленные сдвиги. Приобретено 60 автобусов, но 
катастрофически не хватает водителей. Мы 
подняли тариф за проезд до 25 рублей, но этого 
недостаточно, нет прибыли. Удается только 
сводить концы с концами. Заработную плату 
подняли с 35 тысяч до 50 тысяч рублей, но люди 
не идут. Из 60 автобусов на линии 15. Поэтому 
приходится часть лизинговых автобусов, 21 
единицу, передать одному из перевозчиков, 
который имеет техническую базу, зоны ремонта 
и т.д. В свою очередь, предприятие АО «Влад-

гортранс» получает в пользование 40 комфорта-
бельных автобусов малого класса. Это решение 
позволит вывести транспорт на маршруты уже 
в начале следующего года. Ржаветь в гараже 
техника не должна. 

Что касается маршрутчиков. Я не хочу загу-
бить малый бизнес, но качества обслуживания 
нет. На данный момент во Владикавказе 43 
маршрута, общее количество заявленных машин 
порядка 1500. Если бы они качественно обслу-

живали горожан, то проблем с транспортом не 
было бы. Но по факту на улицы выходит 20%. 
Через суд уже удалось лишить перевозчиков 16 
лицензий. На данный момент частные перевоз-
чики работают по временным разрешениям. По 
17 маршрутам идут конкурсные процедуры. По 
5 маршрутам практически на стадии заверше-
ния – постоянный перевозчик будет определен 
уже в ближайшее время. Как только появятся 
постоянные перевозчики, у нас появится боль-
ше возможностей контролировать и требовать 
качество услуг. В советские времена автобусы 
выходили на линию в 5 утра и работали до часу 
ночи. Трамваи тоже. А сейчас, когда хочу, тогда 
и выезжаю. Изобретать ничего не надо, надо 
вернуться к хорошему примеру из прошлого. 

Чтобы закрыть полностью потребности горо-
да, нам необходимо иметь 220 единиц автобусов 
среднего класса. А у нас их 60.

– Люди устали от будущего времени: за-
купим, запустим. А что с трамваями? По-
прежнему на линии 14 составов? Впрочем, 
хочу и поблагодарить вас, что маршруты 5 и 
9 и в зимнее время идут до Водной станции. 
Это очень выручает. 

– Да, пока 14 из 28. Сохраняется кадровый де-

фицит. Пытаемся обновить водительский состав 
и продолжаем обучение водителей трамваев. 
Пятеро наших выпускников уже работают. На 
подходе еще 10 вагоновожатых, они сейчас про-
ходят обучение. В трамвайном хозяйстве масса 
и других проблем, мы их стараемся поэтапно ре-
шать. Уже доступно отслеживание передвиже-
ний всех маршрутов городских трамваев. Про-
водим замену силового кабеля, заменили 1 км 
контактного провода, ремонтируем трамвайные 
пути, да, не в таких объемах, как хотелось бы, 
но не сидим без дела. С нового года вынуждены 
поднять тариф и на проезд в трамвае. Сейчас 
предприятие полностью убыточное, дотируемое 
администрацией.

– Далее. Инфраструктура для жизни. Обще-
ственные пространства, детские и спортив-
ные площадки, среди низ немало бесхозных. 
Как обстоят дела с обустройством безба-
рьерной городской среды? Особое внимание 
проспекту Мира. На отдельных участках 
плитка уже «гуляет».

– Начну с безбарьерной среды. На 285 участ-
ках улично-дорожной сети она уже была обу-
строена. В этом году добавили еще 60 участков. 
А отдельным контрактом удалось сделать 110 
пандусов-съездов на 20 улицах Владикавказа. 
По 12 адресам обустроили пандусы и подъемные 
платформы в МКД. Обустраиваем съезды и при 
благоустройстве общественных территорий. 
Пример – участки набережной в районе аллеи 
Вахтангова и ул. Пашковского.

По детским и спортивным площадкам. В 

структуре АМС есть специальное управление – 
УМИЗЕР, которое занимается всем имуществен-
ным комплексом. Да, вы правильно говорите: 
когда-то кем-то были установлены детские 
площадки, но за ними никто не следил, не ре-
монтировал, и они пришли в негодность. Второй 
год проводим их инвентаризацию, но чтобы 
потратить на них бюджетные средства, их необ-
ходимо поставить на баланс. Процедура такая: 
площадку выявляем, ставим на баланс района 

и ждем год, чтобы объявился собственник. Если 
он не найдется, то мы имеем право привести в 
нормативное состояние эти площадки. Если не 
подлежат ремонту, сносим. До конца года будет 
установлено 14 площадок, за муниципальными 
следит предприятие «Спецэкосервис». 

Общественные зоны. В этом году по проекту 
«Формирование комфортной городской среды» 
было благоустроено 16 общественных зон во 
всех районах Владикавказа. По муниципальной 
программе еще две. Завершен и монтаж обо-
рудования скейт-парка на Новой набережной. 

Плитку на проспекте Мира от улицы Кирова 
до улицы Джанаева отремонтируем в будущем 
году. Участок этот ремонтировался более 10 
лет назад (2009–2012 гг.), со временем появи-
лись провалы, часть плиток расшаталась, часть 
потрескалась. Ремонт самого поврежденного 
отрезка уже провели в этом году. Проблема 
здесь в другом – освещение. На этом участке 
нет опор. Одна опора стоит более 1 млн рублей, 
и цена растет. Нам надо приобрести порядка 8 
опор. Пока не готовы. 

– Про Водную станцию, точнее ее рекон-
струкцию, вы уже упомянули. А планы не 
прилегающую территорию уже не актуаль-
ны? 

– Мы видели перспективу развития данной 
территории в следующем: современная обще-
ственная зона отдыха, аквапарк и амфитеатр, 
аппарт-отели. Инвестор за свои средства все 
это должен был построить. Но сейчас у него 
пропало всякое желание этим заниматься. Тема 
практически ушла. А жаль. Чтобы привести в 
нормальное состояние Зеленый театр, нужен 1 
млрд рублей. Где их взять, скажите? А в городе 
нет концертного зала

– Да, понимаю. Кстати, на пути к Водной 
станции предприниматель несколько лет 
назад тоже хотел построить концертный 
зал. Теперь вот за забором нас встречает 
бетонный остов. Но идем дальше. Вячеслав 
Эльбрусович, куда развиваться, расти горо-
ду? Проблемы новых районов

– Перспективное направление развития 
Владикавказа – это северо-запад. Есть про-
ектное решение по 120 га в сторону Гизели. 
Ранее эта земля относилась к Пригородному 
району. Также в перспективе развитие города-
спутника со стороны Ногира. Если говорить о 
частном секторе, то надо уходить от старых 
ветхих домов, которые собственники не могут 
отремонтировать. Они бы и переехали в новые 
квартиры, если была бы возможность. Вопрос 
этот обсуждаемый, к каждому проекту надо 
подходить индивидуально. Но это не касается 
исторического центра Владикавказа. 

Проблемы микрорайонов, прежде всего, мощ-
ности по ЖКХ, общественные зоны, социальная 
инфраструктура. Безусловно, важен комплекс-
ный подход к развитию территорий. Возьмем 
«Новый город». Сегодня у его жителей немало 
вопросов по поводу его инфраструктуры. Там 
не было тротуаров, освещения. Сейчас освеще-
ние сделали, высадили деревья. Со временем 
микрорайон станет комфортным. Завершается 
строительство школы на 550 мест. В планах – 
возведение еще одной школы, строительство 
трех детских садов на 280 мест и двух больших 
спортивных объектов. Один из них – спортивный 
комплекс с бассейном, другой – с крытым фут-
больным полем. На 9 га в центре микрорайона в 
будущем расположится большая зеленая зона 
с центральной аллеей. Проект готов, причем он 
сделан с участием студентов СКГМИ, и ждет 
претворения в жизнь при условии финансиро-
вания. 

– Еще одна очень важная и чувствительная 
проблема – бездомные собаки. 

– Во Владикавказе функционирует ВМКУ 
«Владпитомник» на 320-350 собак. Эксплуа-
тируется 218 вольеров. Учреждение работает 
строго в рамках ОСВ – отлов, стерилизация, 
выпуск на место отлова. К примеру, за период 
с 9 января по 30 ноября 2024 года отловлена 
1131 собака, вакцинировано – 1086, стерили-
зовано – 766, передано новым хозяевам 118. В 

соответствии с законодательством выпущены 
в естественную среду обитания 742 особи. Не-
смотря на внушительное количество простери-
лизованных животных, их количество на улицах 
города не уменьшается. Сегодня из 10 заявок 
на отлов 7-8 приходится на биркованных собак. 
Но второго привода быть не может. Недавно в 
ходе «Прямой линии» глава республики Сергей 
Меняйло озвучил проблему, связанную с бро-
дячими животными, и отметил, что содержание 
одной собаки в питомнике обходится дороже, 
чем горячее питание в школе. А наличие само-
го питомника не решает проблему агрессивных 
животных на улицах города. Ряд регионов уже 
принял решение о возможности усыпления со-
бак. На мой взгляд, надо провести обществен-
ные слушания по данному вопросу.

– Теперь о мусоре. Как с ним бороться? И 
тут дело еще в том, что наши горожане могут 
и пакетом с отходами с 9 этажа пульнуть, и 
на тротуар выставить…

– Сколько я пытался говорить с людьми на эту 
тему. Надо себя не уважать, чтобы кидать мусор 
из окон многоэтажек. Как правило, они и не 
оплачивают. Мы проинформировали население 
об организации 10 площадок для негабаритного 
груза, установили огромные 5-тонные бункеры. 
Сейчас мы приобретаем так называемые за-
глубленные контейнерные площадки. Одна уже 
стоит у магазина «Рубин». Симпатичный контей-
нер, утопленный в землю, а внизу мешок. И что? 
Уже около него и унитазы, и другой негабарит. 
Поставили камеры, кого-то поймали. «А куда 
везти, вот есть помойка, туда и кидаю. Ваше 
дело вывозить», – таков был ответ. 

– Чего только не услышишь. Но сами-то 
службы исправно работают? 

– И вот тут наблюдается коллизия двух юри-
дических лиц. По закону регоператор «Эра» вы-
возит мусор, который находится в контейнерах. 
А вся прилегающая территория – юрисдикция 
АМС города. Негабаритный груз должна вы-
возить «Эра», а как его определить? На глаз? 
А человеку на мусоровозе это надо? На мой 
взгляд, этот функционал должен быть в одних 
руках, чтобы можно было спрашивать с одного 
человека. Все, что на площадке, вне контейнера 
называется несанкционированной свалкой. А 
за нее отвечает городская администрация. На 
одной площадке – два юрлица. 

– Как быть частному сектору, где нет кон-
тейнеров, и машина приходит по свистку? 
Куда девать отходы? Человек может рабо-
тать, когда ему ждать свистка? 

– В советское время было расписание, люди 
его знали. Если нет возможности ждать машину, 
или собирайте в своем дворе до выходных дней, 
или вывозите на собственном автомобиле. Но не 
на улицах же пакеты подвешивать? Санитарное 
состояние города – тяжелый, рутинный труд. И 
спасибо всем сотрудникам, которые над этим 
работают. 

Вопросов к мэру было много. Кому-то может 
показаться, что некоторые из них слишком 
уж прозаичные, но из них и складывается го-
родская жизнь и качество жизни граждан, о 
котором так любят упоминать чиновники. Вер-
нее, складывается или не складывается. Мы 
говорили об уличной торговле, заброшенных 
зданиях, незаконных постройках, гаражах и 
навесах («Все возведенные сегодня гаражи, 
пристройки к домам незаконны» – В.М.), новом 
муниципальном домоуправлении, где количе-
ство «подшефных», проблемных домов уже 
перевалило за 430. Вячеслав Мильдзихов со 
всей ответственностью заявил, что домоуправ-
ление всерьез и надолго, и оно будет работать. 
Несколько раз возвращались к Водной станции 
– уж очень резонансная тема, а купальный сезон 
не за горами, и «телегу надо готовить зимой». 
Нижнее озеро тоже обещают благоустроить. 
«К сожалению, обещания подрядчика по по-
воду запуска лодок и катамаранов пока так и 
остались обещаниями. Сейчас будем изыски-
вать муниципальные средства, приведем пруд 
в порядок», – сказал мэр.

 – В заключение прозвучит вопрос, который 
по смыслу должен был быть первым. Как 
город помогает бойцам на СВО? 

– Помогаем с первого дня, но стараемся об 
этом не говорить. Это наша обязанность – по-
могать ребятам. Наш коллектив живет этим. У 
каждого парня должен быть надежный тыл. Мы 
постоянно на связи, и все возникающие вопросы 
оперативно решаем. 

– Новый год уже на пороге. Уходит в исто-
рию 2024 год – Год семьи. У вас 4 детей и 9 вну-
ков. Что для вас семья? Заодно подскажите, 
как улучшить демографию? Как сделать так, 
чтобы молодежь не уезжала из республики и 
стремилась создавать семьи? 

– Для меня семья – это все. Старшая в семье 
мама, ей 87 лет. Три дочки и сын, 9 внуков, на-
деюсь, еще будут. Самый действенный способ 
– жилье для молодых семей, бесплатное, не 
по ипотеке. Это должна быть государственная 
программа. Крыша над головой – это все. Я сам 
через это проходил. И, конечно, работа и достой-
ная зарплата. Хочу построить муниципальный 
МКД для молодых семей. Не знаю, удастся ли, 
но такой план есть. Часто встречаюсь с молоде-
жью, даже как-то проводили опрос, кто хочет 
выехать в другие регионы. Из 100 опрошенных 
– 25, четвертая часть. Думаю, надо вернуть рас-
пределение после вуза. И это должны быть до-
стойные рабочие места в республике, где можно 
реализовывать свой потенциал. Где-то читал, что 
профессия года – курьер. Не надо образования, 
квалификации. Это ведет к деградации. Человек 
должен гордиться образованием, стремиться по-
вышать свой профессионализм, расти. 

– Как будете встречать Новый год? Ваши 
пожелания горожанам.

– Как всегда – дома. Соберется моя большая 
дружная семья за круглым осетинским столом. 
Всем желаю мира, здоровья, добра, которого 
нам не хватает. Хочу, чтобы мой родной город, 
на благо которого я работаю, был самым лучшим. 

– Спасибо. С Новым годом!

ВЕТЕРАНЫ Их жизненный 
и производственный опыт – 
бесценен

ЗНАТОК НЕДР 
СТРАНЫ

В понедельник, 23 декабря, 
исполнилось 95 лет нашему земляку, 
заслуженному геологу Альфреду 
Григорьевичу КОВАЛЕНКО. 
Его главным открытием стало 
Нерюнгринское угольное 
месторождение, но значимую находку 
он сделал и в нашей республике. Уже 
долгие годы известный геолог живет в 
Москве, но продолжает поддерживать 
добрые связи со своими коллегами 
и друзьями из любимой им Северной 
Осетии. Один из них – «Почетный 
разведчик недр» Минприроды РФ 
Мурат КАЙТУКОВ – рассказывает о 
юбиляре.

Альфред Коваленко 
родился в Пятигорске, 
но после школы посту-
пил в наш СКГМИ. В 
1951 г., после окон-
чания третьего кур-
са, его направили на 
практику в Читинское 
геологическое управ-
ление. Распредели-
ли в Чульмаканскую 
поисково-съемочную 
партию в пос. Чульма-
кан Южной Якутии, 
состоявший всего из 
нескольких десятков 
деревянных домов.

За  практику Альфред прошел сотни километров по 
горам и долинам Якутии. Однажды на поисковом марш-
руте он увидел большой выход коренного угольного 
пласта. Впоследствии этот геологический объект стал 
крупнейшим угольным месторождением страны – Не-
рюнгринским!

Посл е окончании вуза с 1954 г. Альфред Григорьевич 
больше десяти лет работал главным геологом Холстин-
ской геологоразведочной партии, открывавшей запасы 
для Садонского рудоуправления. Благодаря своему 
геологическому чутью и настойчивости он обнаружил 
на Архонском месторождении мощную жилу свинцовой 
руды, названную «Южной». На ее базе был создан Ар-
хонский рудник, дававший богатое сырье более 40 лет!

В 1966 г. наш герой был награжден орденом Трудо-
вого Красного Знамени. Всего Альфред Григорьевич 
работал в Северной Осетии почти три десятка лет. Про-
шел трудовой путь от участкового геолога до главного 
инженера треста «Севкавцветметразведка». Под его 
руководством была завершена разведка Архонского 
полиметаллического месторождения.

В 1970-е годы известный геолог трудился в Афга-
нистане и Конго, а в 1980 г. его перевели на работу в 
Москву, в Министерство цветной металлургии СССР.

Я имел честь и удовольствие работать с Альфредом 
Григорьевичем не один год, мы и по сей день поддержи-
ваем теплые дружеские отношения. И такие же чувства 
юбиляр испытывает к Осетии, считая ее своей второй 
родиной и всем сердцем любя ее народ и прекрасные 
горы.

В наших беседах мы, конечно, переживаем за буду-
щее нашей с ним родной отрасли знаний и практической 
деятельности, думаем о молодых геологах, которые 
придут нам на смену. И вот, что советует и желает им 
мой старший и маститый коллега.

«Студентам в период учебы желаю относиться к из-
учению всех предметов в равной степени, не разделяя 
их на основные и второстепенные. Тщательно учите 
иностранный язык, без него будет тяжело. Особое вни-
мание уделяйте практическим занятиям, это облегчит 
вам работу на производстве.

Чем больше знаний – тем легче будет работать на 
производстве. Особенно это касается геологов, ра-
ботающих вдалеке от цивилизации. Находясь наедине 
с природой, геолог должен знать и делать все само-
стоятельно.

Советую молодым специалистам на производстве 
добросовестно выполнять любую порученную работу. 
Больше пользы дает постепенный рост – от низшей 
должности к высшей. Интересуйтесь всеми видами де-
ятельности предприятия, постоянно совершенствуйте 
свои знания. Помните: учиться надо всю жизнь!»

Сам Альфред Григорьевич до сих пор помнит по фа-
милиям, именам и отчествам своих учителей – препо-
давателей нашей с ним альма-матер – и благодарен им 
за знания. И по сей день рад, что выбрал специальность 
инженера-геолога.

«Я поработал во многих районах нашей огромной 
страны и за рубежом. Особенно было приятно бывать 
в горах, наслаждаясь природой и свежим воздухом. 
Правильно говорят: лучше гор могут быть только горы! 
Если бы я сейчас выбирал специальность, то вновь бы 
избрал профессию геолога.

Благодаря ей я повидал нашу необъятную страну и 
мир, узнал разнообразную жизнь многих народов. Глав-
ное – всегда оставаться человеком и уважать традиции 
других народов».

Пять лет назад президент страны лично поздравил 
Альфреда Григорьевича с 90-летием, не забыл сделать 
это и теперь, подкрепив добрые пожелания на словах 
еще и подарком. И, конечно, к пожеланиям президента 
присоединяемся все мы – ветераны геологоразведки и 
цветной металлургии обеих Осетий.

Разумеется, я с радостью поздравил своего друга 
со столь значительной датой, как 95-летие, а он в 
свою очередь попросил передать поздравления с на-
ступающим Новым годом всех нашим общим коллегам, 
знакомым и всех жителям республики!

«Чем больше знаний – тем 
легче будет работать на 

производстве. Особенно это 
касается геологов, работающих 
вдалеке от цивилизации. 
Находясь наедине с природой, 
геолог должен знать и делать все 
самостоятельно
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ДАТА  Элита Даурова – представитель элиты 
осетинской интеллигенции XX века

ЕЕ СЕРДЦЕ
НЕ ЗНАЛО ПОКОЯ
26 декабря исполняется 105 
лет яркому представителю 
рабоче-крестьянской осетинской 
интеллигенции, отважному воину 
Великой Отечественной войны. 
Именно такие определения 
мужского рода характеризуют эту 
очаровательную и героическую 
женщину, грудь которой за время 
войны украсило множество 
орденов и медалей, о чем хорошо 
известно читателям «СО». Но в 
послужном списке этой отважной 
покорительницы фронтового неба 
есть и страница законодательной 
деятельности, о чем не лишне 
всем нам вспомнить в год 
100-летия осетинской советской 
государственности. 

Сергей ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор

22 апреля 1936 года в республиканской 
газете «Пролетарий Осетии» была опублико-
вана информация о заседании Президиума 
Исполкома съезда Советов СОАССР, посвя-
щенного проекту Конституции республики. 
На этом заседании с большой речью высту-
пил председатель Президиума Исполкома, 
председатель Конституционной комиссии 
Осетии Д.Н. Тогоев. Большую роль в про-

паганде главного закона республики играли 
члены партийно-хозяйственного актива, и 
среди них была Элита Даурова (в некоторых 
документах имя указывалось как Илита). 

Она родилась в селении Верхний Фиагдон 
в Даргавском ущелье уже в советское время 
– в 1919-м году – и была седьмым ребенком, 
самой младшей в небогатой семье отца Кри-
ма (Кирилла) и матери Ама.

В 1921-м году семья переселилась на 
плодородную равнину на берегу Терека, 
недалеко от Беслана, где среди прочих посе-
ленцев возникла идея обустройства нового 
селения, ныне именуемого Фарном. Девушка 
с успехом осваивала не только женские, но 
и мужские умения – владеть оружием и объ-
езжать лошадей.

В 1934-м году в Фарн приехал всесоюзный 
староста М.И. Калинин. Сельчане приго-
товили ему радушный прием, в том числе 
и традиционные осетинские танцы. Одной 
из исполнительниц джигитовки в мужской 
черкеске была юная Элита. 

Такое тогда было время, когда в возмож-
ности послужить Родине соревновались и 
юноши, и девушки. Решила связать свою 
жизнь и стать авиатором и Элита. Это, на-
верное, была первая кавказская женщина 
– покорительница неба, но, что примечатель-
но, свой выбор она обсудила с родителями, 
и они его одобрили.

Начиная с посещения знаменитого «Арте-
ка», она становится активнейшей пионеркой, 
а затем и комсомолкой. Правда, прежде чем 
сесть за штурвал самолета, она доблестно 
сражалась и на трудовом фронте – на полях 
своего родного колхоза звеньевой ею же 
созданного женского отряда трактористок, 
и они всегда добивались рекордных успехов.

В 1936 году передовика сельскохозяй-
ственного производства Элиту Даурову 
избрали делегатом на Чрезвычайный съезд 
Советов, на котором и была принята знаме-
нитая «Сталинская Конституция». Примеча-

тельно, что на съезде состоялась ее встреча 
с Калининым, что и было запечатлено на 
фотографии, которая облетела тогдашние 
газеты.

К тому времени стала очевидной неэф-
фективность так называемой трехзвен-
ной советской государственной системы. 
Предложенная А.В. Луначарским еще на I 
Всероссийском съезде Советов, она, после 

Октябрьской революции, была детально 
проработана В.И. Лениным и практически в 
неизмененном состоянии просуществовала 
почти 20 лет. Данная система предполагала 
следующий порядок принятия решения 
любого общественно значимого вопроса: об-
суждение на общегосударственном съезде, 
затем на пленуме, а потом уже на исполкоме 
в виде закона.

21 января 1937 года был утвержден про-
ект новой Конституции РСФСР на Чрезвы-
чайном XVII Всероссийском съезде Советов. 
В своем докладе председатель Конститу-
ционной комиссии РСФСР, председатель 
Совета Народных Комиссаров республики 
Д.Е. Сулимов подчеркнул преемственность 
основных положений Конституции СССР и 
РСФСР.

В том же году Элита Даурова была из-
брана депутатом  Верховного Совета Севе-
ро-Осетинской АССР первого созыва, где 
достойно работала без отрыва от производ-
ства. Молодая женщина объездила почти 
всю Осетию, добросовестно исполняя нака-
зы избирателей, и не только своего округа.

Применительно к нашей республике сле-
дует признать, что Конституции СССР и 
РСФСР значительно подняли статус осе-
тинского государственного образования. 
Так, например, Северная Осетия в составе 
РСФСР из автономной области была преоб-
разована в автономную республику. Этот 
новый статус предполагал наличие у Осетии 
основного закона – Конституции СОАССР, в 
принятии и пропаганде которой активно уча-
ствовала и героиня нашего повествования.

В 1939 году Э.К. Даурова была направ-
лена на обучение в Академию народного 
хозяйства, но перспективы советского 
государственного работника не входили в 
ее планы, и она стала курсантом аэроклуба.

В Европе полыхала Вторая мировая во-
йна, в Азии готовилась к нападению на 
СССР милитаристская Япония, и эти собы-
тия только укрепили Элиту в своем выборе. 
Так закончилась ее роль хозяйственного и 
партийного деятеля, но продолжалась ее 
государственная служба во благо большой 
и малой родины на фронтах жестокой битвы 
с врагом, а Великую Победу нашего народа 
она встретила в 25-летнем возрасте.

... На смену военным будням пришли буд-
ни трудовые, и пока позволяло здоровье, 
подорванное ранениями на фронте, Элита 
доблестно трудилась на трудовом фронте 
на различных должностях. Она скончалась 
в 1999 году, успев вкусить горечь от развала 
страны, которую привнесли различные про-
рабы перестройки.

До конца своей жизни Элита Кирилловна 
не скрывала своих патриотических убежде-
ний, искренне верила в советскую власть и 
ее лидера И.В. Сталина. 

Последние годы она жила в Москве, 
но, согласно ее воле, похоронили Э. Дау-
рову на малой родине – на Аллее славы
г. Владикавказа. Ее имя говорит, что на-
зывается, за себя, она была настоящим 
представителем элиты нашего общества.

ÏÀÌßÒÈ ÈËÈÒÛ ÄÀÓÐÎÂÎÉ
И всех наших земляков, павших

в  Великую  Отечественную
Осетия… Маленькая горянка.
Судьбинка  судьбы. Песчинка реки.
Но это раны твои, а не ранки
Залечивают родники.
Была ты стоном сожженной нивы,
И рейдом бессонным конницы Плиева.
Эхо в горах повторяет  заново:
Братья  Газдановы… Братья Гасановы…
Связной была ты в степях Украины,
Взмывала крылато  в небо синее.
Синее? – Черное. Помнишь, Илита,
Сколько подруг твоих в землю зарыто…
Вы берегите Осетию, горы,
Родину счастья,  родину горя.
Вы ощетиньтесь клыками скал
На каждый злобный вражий оскал…
А память, что в сердце навечно влита,
Крепко держат крылья  твои,  Илита…
                                        Ирина  ГУРЖИБЕКОВА.

ПРОЕКТ  «Один день вместе» объединяет

ЭТИ СЧАСТЛИВЫЕ ГЛАЗА! 
Фонд Андрея Первозванного совместно с Центром 
реабилитации инвалидов детства «Наш солнечный мир» 
реализуют проект «Один день вместе». Журналисты из разных 
регионов провели день с семьями, в которых воспитываются 
дети с расстройством аутистического спектра (РАС).

Залина ГУБУРОВА 

Организаторы уверены, что инициа-
тивы, подобные «Одному дню вместе», 
способны повысить осведомленность 
общества о проблемах людей с РАС и 
внести вклад в создание инклюзивной 
среды для всех граждан. Автор это-
го материала провела день с семьей
ГИОЕВЫХ.

Êîãäà òàê ìíîãî ïîçàäè… 
Георгию Гиоеву уже четырнадцать. А 

глаза у него такие же, как 10 лет назад, 
когда мы только познакомились, – ис-
кренние, чистые, добрые…

Навстречу мне из квартиры бодрым 
шагом вышел симпатичный подросток, 
глядя на которого ни за что не поду-
маешь, что он особенный. Когда мы 
познакомились с этим удивительным 
ребенком, мальчику было всего четыре 
с половиной года. Мама Люда тогда 
обратилась за помощью в фонд «Быть 
добру». Георгию на тот момент были 
необходимы средства на очередной 
курс реабилитации. А их столько было 
за эти годы… 

Сегодня Геор успешно занимается 
программированием, я смотрю, с ка-
кой легкостью он может разобрать и 
собрать компьютер. «У нас дома не-
сколько старых компьютеров, а вот эту 
микросхему папа принес», – радостно 
делится мальчик.

Казалось бы, что такого? Сейчас все 
дети любят компьютеры, решит чита-
тель. Но для Георгия, которому в год и 
три месяца санкт-петербургские врачи 
установили диагноз – умственная от-
сталость, аутестические черты – это 
большое достижение. Сегодня ребенок 
с РАС учится в обычной школе, контак-
тирует с ровесниками, хотя когда-то 
родители об этом даже не мечтали.

Áîðîëèñü âñåìè 
âîçìîæíûìè ìåòîäàìè 

На вопрос: «Как и когда вы поняли, 
что Георгий – особенный ребенок?» – 
мама отвечает: 

«Георгий – наш второй сын. Разуме-
ется, помня, как развивался Хетаг, 
волей-неволей я сравнивала маль-
чиков. В один прекрасный день Геор 
проснулся и перестал реагировать на 
происходящее вокруг, словно ушел 
в себя. Мы сразу же забили тревогу, 
пошли по врачам. Те посоветовали 
принимать витамины, но улучшения 

не было. После нашего визита в одну 
из клиник Санкт-Петербурга Георгию 
установили окончательный диагноз. 
По мере взросления сына мы пере-
пробовали всевозможные методы ле-
чения: и стимуляции головного мозга, 
и массажи, и дельфинотерапию, и 
иппотерапию. Соблюдали строжайшую 
диету, полностью исключили сладкое и 
мучное. На тот момент в доме не было 
ни куска хлеба, полгода надо было вы-
держать и нам, и Геору. Мой муж Алан 
ел на работе, я же старалась сделать 
так, чтобы в доме не было глютено- и 
козеиносодержащих продуктов. Да, 
очень нелегко было…», – вздыхает 
Люда.

«А не бывает ли у Геора соблазна 
где-то съесть булочку или кусочек 
торта?» – интересуюсь я.

«Нет, Георгия никто не заставит 
даже попробовать», – отвечает мама 
и рассказывает, как однажды решила 
проверить силу воли сына. 

«Покушай, Георгий, такая вкусная 
булочка», – настойчиво предложила 
она. На что он и говорит: «Нет, это яд. 

Тебе тоже нельзя, ты и так полная», 
– ответил он, не церемонясь. Прямо-
линейность – это черта, свойственная 
детям с таким диагнозом», – делится 
Люда. 

Речь у Георгия оформилась к шести 
годам. Стимуляции, биомед – все это 
и дало свои плоды, уверена мама. 
Но главное – диета. «Нет диеты, нет 
смысла во всем остальном, хоть в 
космос лети. Как мы к этому пришли? 
По ночам, когда дети спали, я штуди-
ровала различные сайты, и везде было 
указано, что нужна диета, без этого 
все наши старания могут оказаться 
напрасными». 

Прекрасно помню, что усилия роди-
тели прилагали колоссальные. Чуть 
ли не каждый год Георгий ездил на 
дельфинотерапию, регулярно посещал 
логопеда, психологов, часами мама и 
папа занимались с мальчиком дома: 
делали гимнастику, учили буквы.

Â Öåíòðå äíåâíîãî 
ïðåáûâàíèÿ íàó÷èëè åñòü 

ñàìîñòîÿòåëüíî
Несмотря на неимоверные усилия 

родителей, в обычный садик Георгия не 
взяли, в коррекционный тоже. И тогда 
мальчик стал посещать центр дневного 
пребывания при республиканском дет-
ском доме-интернате «Ласка».

«Здесь наш сын научился элементар-
ным навыкам – сидеть за столом, есть 
ложкой, а главное – социализировался. 
Если раньше он ел, сидя на подокон-
нике, то теперь мог кушать за столом. 
Почему именно на подоконнике? По-
тому что оттуда он бы не смог слезть 
самостоятельно. И чтобы не убегал, не 
выплевывал еду, мы приспособились 
кормить Геора таким образом. Столик 
для кормления он не воспринимал, он 
его переворачивал. Когда после по-
сещения центра дневного пребывания 
Георгий стал нормально есть, не рас-
кидывая еду, не роняя тарелки, для нас 
это уже была большая победа. Здесь 
работают очень хорошие специалисты, 
которым мы бесконечно благодарны. 
Мне они даже присылали фото и виде-
оотчет с занятий, а я смотрела и радо-
валась тому, как Георгий потихоньку 
осваивает все новые навыки. «Спасибо, 
Боже», – каждый раз благодарила я. И 
если поначалу сын оставался в центре 
дневного пребывания без меня по 15–20 
минут, то в дальнейшем могла оставить 
его уже на несколько часов, – рас-
сказала мама. – С Геором произошли 
за время посещения центра приятные 

перемены: если раньше он мог упасть 
и не чувствовать боли, а это состояние 
какого-то отчуждения, когда он сам 
в себе, поглощало все, то постепенно 
налаживался его контакт с миром и с 
нами. Несмотря на успехи в его воспи-
тании, когда сыну исполнилось 7, я все 
еще не понимала, что мы будем делать 
дальше, в какую школу его вести. И тог-
да нейропсихолог из Ростова, к которой 
мы ездили, посоветовала отдать сына 
в обычный класс». После прохождения 
медико-педагогической комиссии Геор-
гия приняли в общеобразовательную 
школу № 36. 

×èòàåò ëó÷øå âñåõ â êëàññå
«Это было под Новый год, 31 дека-

бря мы поехали гулять, и вдруг, когда 
машина поравнялась с главным вхо-
дом, Георгий вслух прочитал вывеску: 
«Дендрарий». 

Оказывается, за счет стимуляции 
мозга сработала феноменальная зри-
тельная память. Интересно, что маль-
чик никогда не читал по слогам, это 
характерно для нормотипичных детей, 

а сразу начал читать бегло, причем, 
лучше всех в классе. На такое мы даже 
не рассчитывали», – вспоминает мама. 

С учителем в школе повезло. Люда 
попыталась несколько дней ходить 
с сыном в школу, «чтобы подстрахо-
вать». Но педагог строго-настрого пред-
упредила: «Чтобы ноги вашей больше 
здесь не было». Так в ребенке развили 
самостоятельность. «При этом наша 
учительница так сплотила класс вокруг 
Геора, что я была на 100% спокойна за 
своего ребенка. Помню, в 4 классе у ре-
бят была фотосессия, кто-то из взрос-
лых начал посмеиваться над Геором и 
его поведением. Тогда одноклассницы 
подбежали ко взрослым родительни-
цам и сделали им замечание: «А вы по-
нимаете, что дети бывают разные? Наш 
Георгий с особенностями, неприлично 
так себя вести и смеяться над таким 
ребенком». Вот такую любовь учитель 
вложил в детей», – улыбается мать.

Æèçíü ïî ðàñïèñàíèþ
Теперь Георгий точно знает, что пе-

ред сном ему нужно принять все свои 
препараты, искупаться. «Отбой не поз-
же 10. Единственное исключение – это 
Новый год», – главное правило этого 
дома. 

Специалисты, изучающие проблемы 
людей с РАС, да и родители, полагаясь 
на личный опыт, отмечают, что если 

дети более-менее социализированы, 
то для них крайне важно выстроить 
четкий график дня, в рамках которого 
особенный человечек чувствовал бы 
себя комфортно. 

Утром Георгий просыпается, чистит 
зубы, завтракает, принимает препа-
раты, потом они с мамой выгуливают 
собаку. «Катя, ко мне!», – зовет Геор, и 
она радостно бежит к мальчику. Затем 
они с братом заправляют кровати, со-
бираются в школу. Хетаг отправляется 
в колледж, а Георгий – в школу. Прово-
жает их кошка Дали.

На уроках он внимательно слушает, 
очень хорошо все запоминает, а на сле-
дующий день приходит и рассказывает 
все, что слышал на предыдущем заня-
тии. Кстати, наш герой – левша, пишет 
левой рукой, но ест правой. «Так что у 
него отлично работают оба полушария 
мозга», – подмечает мама. 

В понедельник и пятницу – програм-
мирование. Геор прекрасно знает, что 
в 15:20 ему нужно выйти и сесть на 
77-ю маршрутку и доехать до школы 
«Диалог». Урок начинается в 16:10 и в 
17:40 заканчивается. Ученик выходит 

и звонит: «Мам, я выхожу, сажусь на 
маршрутку. Сел, еду домой». И это ли не 
чудо?! Раньше Люда ездила с ним сама. 

«Как-то перед четырнадцатилетием 
сына (21 октября у него день рожде-
ния) я говорю: «Георгий, Боже мой, 
тебе скоро 14 лет. Почему я до сих пор 
тебя должна возить?» Тогда и решила 
рискнуть, отправить его одного. А тот 
даже обрадовался. «Я уже взрослый 
и самостоятельный!» – заявил он мне. 
Удостоверившись, что сын знает, что 
ехать надо на 77-й маршрутке, что 
проезд стоит 25 рублей, я отпустила 
его. Сама же иду, переживаю, звоню 
Алану, прошу мужа поехать следом и 
все проконтролировать, но так, чтобы 
Георгий не увидел папу. В глубине души 
и боюсь, и в то же время понимаю, что 
отступать нельзя. К счастью, сын благо-
получно добрался до места и сразу же 
мне отзвонился: «Мама, все, я доехал, 
перехожу по светофорам!» Кстати, в 
этом плане он очень правильный, на 
желтый, пока не загорится красный, 
даже шагу не сделает. Только когда 
увидит, что все машины остановились, 
и можно идти, двинется с места». 

Áðàòñêîå âçàèìîïîíèìàíèå
Со старшим братом у Георгия очень 

теплые отношения. На удивление, и 
это, наверное, заслуга родителей, Хетаг 
всегда понимал, как с Георгием взаимо-
действовать, наверное, еще и потому, 
что в гостях у Гиоевых часто бывала 
Амалия (у нее тоже аутизм). «Тетя Лана, 
сидите спокойно, я присмотрю за ней, я 
знаю, как с ней обращаться», – всегда 
говорил Хетаг. 

Порой я говорю старшему сыну: «Ни 
я, ни Алан, мы – не вечные. Все, что мы 
делаем сейчас для Георгия – обучение, 
лечение, реабилитация, мы делаем и 
ради тебя». Таков закон природы, закон 
сансары, родители уходят первыми, и 
мы должны сейчас оставить для Хета-
га, грубо говоря, базу, чтобы Георгий в 
будущем не был в тягость брату. Иногда 
боюсь за младшего, ведь без посторон-
ней помощи Геору не обойтись, каким 
бы высокофункциональным он ни был: 
добродушный, доверчивый. Это глав-
ное отличие нормотипичных людей от 
обычных. У них абсолютно нет чувства 
алчности, зависти. При этом Георгий 
считает себя старшим братом для Тимы, 
за которым я присматриваю на дому 
уже больше года как няня и тьютор, 
у него такие же особенности, как и у 
моего сына. 

Ïîìîùü ãîñóäàðñòâà
«В поликлинике, когда обращаюсь по 

вопросам здоровья Геора, к нам всегда 
очень хорошо относятся. Большую по-
мощь не раз оказывал нам фонд «Быть 
добру». 

И, конечно, все руководители ре-
спублики: и Таймураз Мамсуров, и 
Вячеслав Битаров, и Сергей Меняйло 
всегда оказывали помощь, покрывали 
часть суммы на прохождение лечения 
либо оплачивали его полностью», – го-
ворит Люда. 

И тут в дом радостно вбегает Геор. 
«Помнишь свое путешествие на двухэ-
тажном поезде 5 лет назад?» – спраши-
ваю я. «Да!» – с восторгом отвечает он. 

Это был 2019 г., я тогда тоже писала 
материал про Георгия. За пару меся-
цев до Нового года Гиоевым позвони-
ли сотрудники фонда «Быть добру», 
чтобы узнать, о чем мечтает мальчик. 
Оказалось, что ему нравится все, что 
связано с поездами, и он мечтает по-
бывать в вагоне двухэтажного состава, 
который увидел, когда был на лечении 
в Краснодарском крае. Мечта Георгия 
неожиданно осуществилась!

«А о чем ты мечтаешь сейчас?» – 
спрашиваю я.

«О компьютере, но только, чтобы я 
сам его собрал!» – уверенно ответил 
Георгий. Пока мы разговаривали, раз-
дался телефонный звонок с «Елки 
желаний», проходившей в Доме прави-
тельства. Задыхаясь от волнения, еле 
сдерживая слезы, мама произнесла: 
«Георгий, у меня отличная новость! 
Твой шар сняли с «Елки желаний», а 
это значит, что твоя мечта сбудется!»

Видели бы вы эти счастливые глаза…
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДОКУМЕНТЫ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÌÅÍßÞ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  3-КОМ. КВ. пл. 70 м2, комн. раз-
дельн., балкон соединен с кухней, 
лоджия, ремонт) на 3 эт. 5-эт. кирп. 
дома на ул. Черняховского, 29 на 
1-КОМ. КВ. с доплатой, или ДВЕ 
1-КОМ. КВ. в общем дворе. Рассм. 
все варианты. Тел.: 98-54-07, 8-928-
065-32-15. 

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 м2 
(улучш. план., штукатурка, элек-
трика, пласт. окна, жел. дверь) на 
5 эт. 6-эт. дома с лифтом на ул. Б. 
Кабалоева (р-н «Чиба») – 4 млн руб. 
Торг. Тел.: 8-918-828-61-28 (98-61-
28), 8-918-827-04-32 (97-04-32).

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 м2 
(мебель, косм. рем.) на 4 эт. 9-эт. 
пан. дома в р-не  ТЦ «Закарпатье» 
– 3,8 млн руб. Тел.: 8-918-828-61-
28 (98-61-28), 8-918-827-04-32 (97-
04-32).

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 53 м2 
(закр. двор, космет. рем.) на 2 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Весенней (р-
н  медцентра «Здоровье») – 5 млн 
руб. Тел.: 8-918-828-61-28 (98-61-
28), 8-918-827-04-32 (97-04-32).

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 37,5 
м2 (все уд.) на 1 эт. в центре на углу 
ул. Бородинской/Куйбышева – 2 
млн 600 тыс. руб. Рассм. ИПОТЕКУ, 
МАТ. КАПИТАЛ. Тел.: 8-918-828-61-
28 (98-61-28), 8-918-827-04-32 (97-
04-32).

 ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 4 КОМН. пл. 
160 м2 (все уд., з/у 10 сот., ремонт) 
в ст. Архонской, ул. Петра Перво-
го, 50 – 8,1 млн руб., или МЕНЯЮ 
на 1-КОМ. КВ. с допл. на 2–3 эт. 
во Владикавказе. Тел. 8-928-065-
36-38.

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. НОВЫЙ 
ДОМ пл. 85 м2 (на з/у 5 сот., все ком-
мун.) в СНО «Учитель» (р-н Дендра-
рия и рест. «Согдиана») – 7 млн руб.  
Рассм. ипотеку, мат. капитал. Тел.: 
8-918-828-61-28 (98-61-28), 8-918-
827-04-32 (97-04-32).

  СРОЧНО! ДОМ пл. 90 м2 (з/у 1,5 
сот., рем., мебель, техника) в пос. 
В. Фиагдоне – 10 млн руб. Подхо-
дит под коммерцию.  Тел.: 8-918-
828-61-28 (98-61-28), 8-918-827-04-
32 (97-04-32).

  СРОЧНО! ДОМ пл. 100 м2 на 
з/у 2 сот. (все уд., еврорем., ме-
бель, техника) готовый бизнес в 
центре пос. Верхний Фиагдон 
(р-н б-цы) – 13 млн руб. Тел.: 
8-918-828-61-28 (98-61-28), 8-918-
827-04-32 (97-04-32).

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 16 СОТ. (рядом 
вода, газ, эл-во) в с. Лескене на 
ул. Тубеева, 78 «а».  Цена догов. 
Тел. 8-960-405-09-52.

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 10,6 
СОТ. (им. фундамент 104 м2, все 
коммун., готовый фундамент под 
забор) в В. Фиагдоне (между «Ро-
зой ветров» и Аланским монасты-
рем) – 4,8 млн руб. Тел.: 8-918-828-
61-28 (98-61-28), 8-918-827-04-32 
(97-04-32).

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 6 СОТ. в 
с. Алханчурте – 600 тыс. руб. Тел.: 
8-918-828-61-28 (98-61-28), 8-918-
827-04-32 (97-04-32).

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. ГАРАЖ 
пл. 20 м2 на з/у 24 м2 на ул. М. Горь-
кого/Лермонтова (р-н СОГУ) – 1 млн 
руб. Тел. 8-988-831-29-76.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЯБЛОКИ СОРТОВ «СЛА-
ВА», «МОДИ», «ФЛОРИНА», 
«КАНДИЛЬ-СИНАП», без хи-
мической обработки, выращен-
ные в экологически чистом р-не 
на берегу реки Урух. Пластм. 
ящик 10–12 кг – 600 руб. Тара 
возвратная. Обр.: ул. Левченко, 
23. Тел.: 8-988-873-68-98; 52-
52-99 (д.). НОВОГОДНЯЯ РАС-
ПРОДАЖА! 

  ДРОВА из бука и граба для пе-
чей, мангалов и каминов. Достав-
ка. Тел.: 8-928-856-90-89, 8-928-
856-90-83, Руслан.

 ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 8-918-827-04-32 
(97-04-32), 8-918-828-61-28 (98-
61-28).

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 8-918-827-04-32 
(97-04-32), 8-918-828-61-28 (98-
61-28).

  2-КОМ. КВ. в хор. сост. во Вла-
дикавказе на длительный срок – 
25 тыс. руб./мес. Тел. 8-905-488-
15-20.

 ÑÄÀÞ 

  1-КОМ. КВ. в общем дворе со 
всеми уд., на ул. Неведомского, 4 
(р-н Дружбы) на длительный срок 
– 20 тыс. руб./мес. + газ, вода, 
эл-во – по счетчикам. Тел. 8-918-
822-26-03.

 ÓÑËÓÃÈ 

  УСЛУГИ АДВОКАТА: расторже-
ние брака, взыскание алиментов, 
раздел совместно нажитого имуще-
ства, оформление наследственных 
прав, перевод из жилого помещ. в 
нежилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски и об-
ращен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Некра-
сова, 2, тел. 8-906-494-46-45.

  САНТЕХНИКА: отопле-
ние, установка котлов (на-
польный, стеновой) и ра-
диаторов; ванн, раковин, 
унитазов; замена стояков, 
канализац. И ДР. РАБОТЫ. 
Тел. 8-918-969-05-84.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпечку 
осетинских пирогов. Гарантия. Тел.: 
8-918-827-36-36, 97-36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, СТО-
ЛОВ, в т. ч. МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА САЛА-
ЗОК, ПЕТЕЛЬ. Возможен вы-
езд по республике. Тел. 8-919-
428-64-62.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ: ворота, 
перила, навесы из лексана, 
решетки и беседки; ПОКРАСКА 
ВОРОТ, ПЕСКОСТРУЙ, и многое 
другое. Тел. 8-963-178-57-60, 
Казбек.

 ÐÀÇÍÎÅ 

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания «О местном самоуправлении 
в Республике Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осетия 

– Алания от 25 апреля 2006 года № 24-РЗ «О 
местном самоуправлении в Республике Северная 
Осетия – Алания» (Собрание законодательства 
Республики Северная Осетия – Алания, 2006, № 
2/27, ст. 55) следующие изменения:

1) в пункте 141 части 1 статьи 2 слова «член 
избирательной комиссии муниципального об-
разования, действующей на постоянной основе 
и являющейся юридическим лицом, с правом 
решающего голоса, работающий в комиссии на 
постоянной (штатной) основе,» исключить;

2) статью 7 признать утратившей силу;
3) в статье 13:
часть 1 дополнить пунктом 43 следующего 

содержания:
«43) осуществление учета личных подсобных 

хозяйств, которые ведут граждане в соответ-
ствии с Федеральным законом от 7 июля 2003 
года № 112-ФЗ «О личном подсобном хозяйстве», 
в похозяйственных книгах.»;

в части 4 цифры «22, 29, 31, 34» заменить циф-
рами «22, 29, 31, 34, 43»;

4) часть 1 статьи 15 дополнить пунктом 46 сле-
дующего содержания:

«46) осуществление учета личных подсобных 
хозяйств, которые ведут граждане в соответ-
ствии с Федеральным законом от 7 июля 2003 
года № 112-ФЗ «О личном подсобном хозяйстве», 
в похозяйственных книгах.»;

5) в пункте 3 части 6 статьи 18 слово «стандар-
ты;» заменить словами «стандарты. Общий объем 
субвенций, предоставляемых местным бюджетам 
из республиканского бюджета Республики Се-
верная Осетия – Алания, должен определяться с 
учетом затрат на организацию осуществления пере-
данных полномочий Российской Федерации, полно-
мочий Республики Северная Осетия – Алания;»;

6) в статье 19:
в части 1 слова «органы исполнительной власти 

Республики Северная Осетия – Алания» заме-
нить словами «исполнительные органы Респу-
блики Северная Осетия – Алания»;

часть 2 изложить в следующей редакции:
«2. Органы местного самоуправления несут 

ответственность за осуществление переданных 
полномочий Российской Федерации, полномо-
чий Республики Северная Осетия – Алания в 
пределах субвенций, предоставленных местным 
бюджетам в целях финансового обеспечения 
осуществления соответствующих полномочий.»;

7) в абзаце втором части 5 статьи 21 слова 
«избирательной комиссией муниципального об-
разования» заменить словами «соответствующей 
комиссией референдума», слова «исполнитель-
ным органом государственной власти Республики 
Северная Осетия – Алания» заменить словами 
«исполнительным органом Республики Северная 
Осетия – Алания»;

8) в части 2 статьи 22 слова «муниципального 
образования или» заменить словом «или»;

9) часть 2 статьи 241 дополнить абзацем следу-
ющего содержания:

«При решении вопросов, предусмотренных пун-
ктом 7 части 1 настоящей статьи, в сходе граждан 
также могут принять участие граждане Россий-
ской Федерации, достигшие на день проведения 
схода граждан 18 лет и имеющие в собственности 
жилое помещение, расположенное на территории 
данного сельского населенного пункта, в случае, 
если это установлено муниципальными норма-
тивными правовыми актами в соответствии с за-
коном Республики Северная Осетия – Алания.»;

10) в абзаце втором части 5 статьи 261 слова 
«пунктами 1–7 части 10 статьи 39» заменить 
словами «пунктами 1–7, 101 части 10 статьи 39»;

11) в статье 33:
абзац третий части 5 изложить в следующей 

редакции:

«Местный референдум по вопросу определе-
ния структуры органов местного самоуправления 
вновь образованного муниципального образова-
ния проводится в случае, если в течение одного 
месяца со дня вступления в силу закона Респу-
блики Северная Осетия – Алания об установле-
нии границ соответствующего муниципального 
образования с инициативой о проведении мест-
ного референдума выступила группа жителей 
муниципального образования, обладающих 
избирательным правом, которая образована в 
порядке, установленном федеральным законом 
и принимаемым в соответствии с ним законом 
Республики Северная Осетия – Алания о прове-
дении местного референдума. Указанная группа 
должна организовать сбор подписей жителей 
муниципального образования, обладающих изби-
рательным правом, в количестве не менее 3 про-
центов от их общей численности и представить 
подписные листы в Избирательную комиссию 
Республики Северная Осетия – Алания в поряд-
ке и сроки, которые установлены федеральным 
законом и принимаемым в соответствии с ним 
законом Республики Северная Осетия – Алания 
о проведении местного референдума. Проверку 
подлинности собранных подписей, назначение 
даты проведения местного референдума, а также 
иные предусмотренные федеральными законами 
и принимаемыми в соответствии с ними законами 
Республики Северная Осетия – Алания полномо-
чия осуществляет комиссия референдума, сфор-
мированная в соответствии с законодательством 
о выборах и референдумах. Полномочия местной 
администрации по материально-техническому 
обеспечению проведения местного референдума 
осуществляет исполнительный орган Республики 
Северная Осетия – Алания.»;

абзац седьмой изложить в следующей редакции:
«Назначение выборов в представительный 

орган вновь образованного муниципального обра-
зования и иные предусмотренные федеральными 
законами и принимаемыми в соответствии с ними 
законами Республики Северная Осетия – Алания 
полномочия по проведению выборов осуществля-
ет избирательная комиссия, сформированная в 
соответствии с законодательством о выборах 
и референдумах. Материально-техническое 
обеспечение проведения выборов в представи-
тельный орган вновь образованного муниципаль-
ного образования осуществляет исполнительный 
орган Республики Северная Осетия – Алания.»;

12) часть 31 статьи 34 изложить в следующей 
редакции:

«31. В случае, если в поселении, предусмотрен-
ном частью 3 настоящей статьи, численность 
жителей поселения, обладающих избирательным 
правом, составит более 300 человек, избирается 
представительный орган поселения. Численность 
и срок полномочий депутатов представительного 
органа поселения определяются населением 
на сходе граждан. В случае отсутствия иници-
ативы граждан о проведении указанного схода 
численность и срок полномочий депутатов пред-
ставительного органа поселения первого созыва 
устанавливаются законом Республики Северная 
Осетия – Алания. Назначение выборов в пред-
ставительный орган данного поселения и иные 
предусмотренные федеральными законами и 
принимаемыми в соответствии с ними законами 
Республики Северная Осетия – Алания полно-
мочия  по проведению выборов осуществляет 
избирательная комиссия, сформированная в 
соответствии с законодательством о выборах и 
референдумах.»;

13) статью 36 дополнить частью 41 следующего 
содержания:

«41. Уставом муниципального образования в 
соответствии с законом Республики Северная 
Осетия – Алания могут быть предусмотрены право 
представительного органа муниципального образо-

вания принимать участие в формировании местной 
администрации, в том числе в утверждении или 
согласовании назначения на должность заместите-
лей главы местной администрации, руководителей 
отраслевых (функциональных) и (или) территори-
альных органов местной администрации, а также 
формы и порядок такого участия.»;

14) статью 38 признать утратившей силу;
15) в статье 39:
в абзаце втором части 51 слова «пунктами 5–8 

части 10» заменить словами «пунктами 5–8, 92 
части 10»;

в части 52 слова «органов исполнительной 
власти Республики Северная Осетия – Алания» 
заменить словами «исполнительных органов Ре-
спублики Северная Осетия – Алания»;

часть 10 дополнить пунктом 101 следующего 
содержания:

«101) приобретения им статуса иностранного 
агента;»;

16) главу 9 дополнить статьей 641 следующего 
содержания:

«Статья 641. Формы межмуниципального 
сотрудничества

1. Межмуниципальное сотрудничество осу-
ществляется в следующих формах:

1) членство муниципальных образований в объ-
единениях муниципальных образований;

2) учреждение межмуниципальных хозяйствен-
ных обществ, межмуниципального печатного 
средства массовой информации и сетевого из-
дания;

3) учреждение муниципальными образования-
ми некоммерческих организаций;

4) заключение договоров и соглашений;
5) иные формы, предусмотренные Федераль-

ным законом.
2. Объединения муниципальных образований, 

межмуниципальные хозяйственные общества, 
некоммерческие организации, учрежденные 
муниципальными образованиями, не могут на-
деляться полномочиями органов местного само-
управления.»;

17) статьи 65 и 66 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 65. Совет муниципальных образо-
ваний

1. В Республике Северная Осетия – Алания 
образуется Совет муниципальных образований 
Республики Северная Осетия – Алания, обе-
спечивающий взаимодействие органов местного 
самоуправления, их должностных лиц, а также 
муниципальных образований, представление и 
защиту их общих интересов в пределах террито-
рии Республики Северная Осетия – Алания.

Организация и деятельность Совета муни-
ципальных образований Республики Северная 
Осетия – Алания осуществляются в соответствии 
с требованиями законодательства Российской 
Федерации о некоммерческих организациях, при-
меняемыми к ассоциациям.

Органы государственной власти Республики 
Северная Осетия – Алания осуществляют вза-
имодействие с Советом муниципальных образо-
ваний Республики Северная Осетия – Алания в 
порядке, установленном законом Республики 
Северная Осетия – Алания.

2. Лица, представляющие органы управления 
Совета муниципальных образований Республики 
Северная Осетия – Алания, в том числе лица, заме-
щающие муниципальные должности, вправе вхо-
дить в составы координационных, совещательных 
и иных органов, деятельность которых затрагивает 
вопросы, относящиеся к полномочиям органов 
местного самоуправления по решению вопросов 
местного значения, а также к отдельным государ-
ственным полномочиям, передаваемым органам 
местного самоуправления законами Республики 
Северная Осетия – Алания, при исполнительных 
органах Республики Северная Осетия – Алания.

3. Совет муниципальных образований Респу-
блики Северная Осетия – Алания готовит и пред-
ставляет в Правительство Республики Северная 
Осетия – Алания и Ассоциацию «Всероссийская 
ассоциация развития местного самоуправления» 
ежегодный доклад о состоянии и развитии мест-
ного самоуправления в Республике Северная 
Осетия – Алания. Особенности подготовки ука-
занного доклада могут устанавливаться законом 
Республики Северная Осетия – Алания.

4. Совет муниципальных образований Ре-
спублики Северная Осетия – Алания является 
членом Ассоциации «Всероссийская ассоциация 
развития местного самоуправления».

Статья 66. Межмуниципальные хозяйствен-
ные общества

1. Межмуниципальные хозяйственные обще-
ства учреждаются в целях объединения финан-
совых средств, материальных и иных ресурсов 
муниципальных образований для совместного 
решения вопросов местного значения.

2. Межмуниципальные хозяйственные обще-
ства учреждаются в форме непубличных акци-
онерных обществ и обществ с ограниченной от-
ветственностью по решению представительных 
органов муниципальных образований.

3. Межмуниципальные хозяйственные обще-
ства осуществляют свою деятельность в соот-
ветствии с Гражданским кодексом Российской 
Федерации, иными федеральными законами.

4. Государственная регистрация межмуници-
пальных хозяйственных обществ осуществля-
ется в соответствии с Федеральным законом от 
8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей».

5. Органы местного самоуправления могут 
выступать соучредителями межмуниципального 
печатного средства массовой информации и 
сетевого издания.»;

18) статью 72 дополнить частями 21 и 22 следу-
ющего содержания:

«21. Глава Республики Северная Осетия – Ала-
ния вправе вынести предупреждение, объявить 
выговор главе муниципального образования, 
главе местной администрации за ненадлежащее 
исполнение или неисполнение обязанностей по 
обеспечению осуществления органами местного 
самоуправления отдельных государственных 
полномочий, переданных органам местного са-
моуправления федеральными законами и (или) 
законами Республики Северная Осетия – Алания.

22. Глава Республики Северная Осетия – Алания 
вправе отрешить от должности главу муниципаль-
ного образования, главу местной администрации в 
случае, если в течение месяца со дня вынесения 
Главой Республики Северная Осетия – Алания 
предупреждения, объявления выговора главе 
муниципального образования, главе местной 
администрации в соответствии с частью 21 насто-
ящей статьи главой муниципального образования, 
главой местной администрации не были приняты в 
пределах своих полномочий меры по устранению 
причин, послуживших основанием для вынесения 
предупреждения, объявления выговора.»;

19) в статье 73:
в части 2 слова «исполнительные органы госу-

дарственной власти» в соответствующем падеже 
заменить словами «исполнительные органы» в 
соответствующем падеже;

в части 5 слова «органами исполнительной 
власти Республики Северная Осетия – Алания» 
заменить словами «исполнительными органами 
Республики Северная Осетия – Алания».

Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу по ис-

течении десяти дней со дня его официального 
опубликования за исключением пункта 5 и аб-
зацев третьего и четвертого пункта 6 статьи 1 
настоящего Закона.

2. Пункт 5 и абзацы третий и четвертый пункта 
6 статьи 1 настоящего Закона вступают в силу с 
1 января 2025 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания       С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
6 ноября 2024 г.
№ 74-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в статью 2 Закона 
Республики Северная Осетия – Алания 
«О налоге на имущество организаций»

Статья 1
Внести в статью 2 Закона Республики Северная 

Осетия – Алания от 28 ноября 2003 года № 43-РЗ 
«О налоге на имущество организаций» (газета 
«Северная Осетия», 2003, 29 ноября) следующие 
изменения:

1) в абзаце четвертом части 31 слова «в 2020–2026 
годах» заменить словами «с 2020 года»;

2) часть 4 дополнить абзацем шестым следующего 
содержания: 

«Налоговая ставка в отношении объектов не-
движимого имущества, налоговая база в отношении 
которых определяется как кадастровая стоимость 
и кадастровая стоимость каждого из которых пре-
вышает 300 миллионов рублей, устанавливается в 
размере 1,6 процента.».

Статья 2
1. Настоящий Закон вступает в силу после дня 

его официального опубликования, за исключением 
пункта 2 статьи 1 настоящего Закона.

2. Пункт 2 статьи 1 настоящего Закона вступает в 
силу с 1 января 2025 года.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания              С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
29 ноября 2024 г.
№ 75-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменения в статью 2 Закона 

Республики Северная Осетия – Алания «О 
внесении изменений в статью 2 Закона Республики 
Северная Осетия – Алания «О перераспределении 

полномочий по предоставлению земельных 
участков между органами местного 

самоуправления муниципальных образований 
Республики Северная Осетия – Алания и органами 

государственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания»

Статью 2 Закона Республики Северная Осетия – Алания 
от 4 июня 2024 года № 33-РЗ «О внесении изменений в 
статью 2 Закона Республики Северная Осетия – Алания 
«О перераспределении полномочий по предоставлению 
земельных участков между органами местного самоуправ-
ления муниципальных образований Республики Северная 
Осетия – Алания и органами государственной власти Респу-
блики Северная Осетия – Алания» (газета «Северная Осе-
тия», 2024, 5 сентября) изложить в следующей редакции:

«Статья 2
1. Абзацы первый и второй статьи 1 настоящего Закона 

вступают в силу после дня его официального опубликова-
ния.

2. Абзацы третий – седьмой статьи 1 настоящего Закона 
вступают в силу с 1 января 2025 года.».

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                             С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
3 декабря 2024 г.
№ 78-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания 
«Об установлении границ муниципального образования город Владикавказ, 

наделении его статусом городского округа»
Статья 1
Внести в Закон Республики Северная Осе-

тия – Алания от 5 марта 2005 года № 10-РЗ 
«Об установлении границ муниципального 
образования город Владикавказ, наделении 
его статусом городского округа» (газета «Се-
верная Осетия», 2005, 15 марта) следующие 
изменения:

1) в наименовании слова «город Влади-
кавказ» заменить словами «городской округ 
город Владикавказ»;

2) в статье 1 слова «город Владикавказ» 
заменить словами «городской округ город 
Владикавказ»;

3) в статье 2 слова «город Владикавказ» 
заменить словами «городской округ город 
Владикавказ»;

4) в приложении:
наименование изложить в следующей 

редакции:

«Приложение
к Закону Республики Северная Осетия 

– Алания «Об установлении границ муници-
пального образования городской округ город 
Владикавказ, наделении его статусом город-
ского округа» 

Описание
границы муниципального образования 
городской округ город Владикавказ»;
в абзаце первом слова «Пригородном рай-

оне» заменить словами «Пригородном му-
ниципальном районе Республики Северная 
Осетия – Алания», слова «Пригородного 
района» заменить словами «Пригородного 
муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;

в абзаце втором слова «Пригородным 
районом» заменить словами «Пригородным 
муниципальным районом Республики Север-
ная Осетия – Алания», слова «Пригородного 
района» заменить словами «Пригородного 

муниципального района Республики Северная 
Осетия – Алания»;

в абзаце пятом слова «Пригородным рай-
оном» заменить словами «Пригородным му-
ниципальным районом Республики Северная 
Осетия – Алания», слова «администрации 
местного самоуправления с. Ногир» заменить 
словами «Ногирского сельского поселения 
Пригородного муниципального района Ре-
спублики Северная Осетия – Алания», слова 
«Пригородном районе» заменить словами 
«Пригородном муниципальном районе Респу-
блики Северная Осетия – Алания».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня 

его официального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания    С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
3 декабря 2024 г.
№ 79-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ 

ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ
О внесении изменений в статью 3 Закона Республики 
Северная Осетия – Алания «О транспортном налоге

 в Республике Северная Осетия – Алания»
Статья 1
Внести в статью 3 Закона Республики Северная Осетия 

– Алания от 20 октября 2011 года № 30-РЗ «О транспорт-
ном налоге в Республике Северная Осетия – Алания» 
(газета «Северная Осетия», 2011, 2 ноября) следующие 
изменения:

1) в наименовании слова «Порядок и сроки» заменить 
словом «Сроки»;

2) часть 2 изложить в следующей редакции:
«2. Налогоплательщики, являющиеся физическими ли-

цами, уплачивают налог в сроки, установленные пунктом 1 
статьи 363 Налогового кодекса Российской Федерации.».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня его офи-

циального опубликования.
Глава Республики 
Северная Осетия – Алания                           С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
29 ноября 2024 г.
№ 76-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О введении в действие специального налогового режима 
«Автоматизированная упрощенная система налогообложения» 

на территории Республики Северная Осетия – Алания
Статья 1
Настоящий Закон в соответствии с 

пунктом 8 статьи 1 Налогового кодекса 
Российской Федерации, частью 11 статьи 1 
Федерального закона от 25 февраля 2022 
года № 17-ФЗ «О проведении экспери-
мента по установлению специального 
налогового режима «Автоматизирован-
ная упрощенная система налогообло-
жения» вводит в действие специальный 
налоговый режим «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения» 
(далее – специальный налоговый режим) 
на территории Республики Северная 
Осетия – Алания.

Статья 2
Условия применения специального 

налогового режима, налогоплательщики 
специального налогового режима, по-
рядок и условия начала и прекращения 
применения специального налогового 
режима, объекты налогообложения, по-
рядок определения доходов и расходов, 
порядок признания доходов и расходов, 
налоговая база, налоговый период, на-
логовые ставки, порядок исчисления и 
уплаты налога, в том числе срок его упла-
ты, учет доходов и расходов, особенности 

исчисления налоговой базы при переходе 
на специальный налоговый режим с иных 
режимов налогообложения и при переходе 
со специального налогового режима на 
иные режимы налогообложения, особен-
ности исполнения обязанностей налогово-
го агента по налогу на доходы физических 
лиц, особенности исчисления страховых 
взносов в период применения специаль-
ного налогового режима при проведении 
эксперимента по установлению специ-
ального налогового режима определяются 
Федеральным законом от 25 февраля 
2022 года № 17-ФЗ «О проведении экс-
перимента по установлению специального 
налогового режима «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения».

Статья 3
Настоящий Закон вступает в силу с 

1 января 2025 года, но не ранее чем по 
истечении одного месяца со дня его офи-
циального опубликования, и действует 
до 31 декабря 2027 года включительно.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания  С. МЕНЯЙЛО.
г. Владикавказ.
29 ноября 2024 г.
№ 77-РЗ.

Нашу любимую маму и бабушку 
Римму Дзахсиуовну 
АЛИКОВУ-КОКОВУ 

поздравляем с 90-ЛЕТИЕМ!  
Дорогая наша, с уважением и 

любовью поздравляем тебя с 
юбилеем! 
Желаем крепкого здоровья, оп-

тимизма, бодрости духа, а мы все 
будем делать всё, чтобы каждый твой 
день был наполнен радостью, теплом 

и улыбками! 
Пусть в доме всегда будут мир, 
любовь и много светлых солнеч-
ных дней, а печали обходят 
стороной!

С любовью дети и внуки.

будем дел
день был

и улы
П
л

С большим уважением и душевным теплом 
с наступающим Новым годом спешим поздравить 

основателя, вице-президента Федерации джиу-джитсу РСО–А
Артура Маирбековича ДЗИТОЕВА –

тренера, который заслуживает самых 
искренних слов благодарности и добрых 
пожеланий, воспитавшего целую плеяду 
спортсменов,  достигших высоких ре-
зультатов на соревнованиях различных 
уровней. Его воспитанники и сегодня 
достойно представляют свою малую 
родину как на республиканских соревно-
ваниях, так и за пределами Осетии, де-
монстрируя самые высокие результаты. 
И все это – благодаря труду прекрасного 
наставника А.М.Дзитоева. Особо хотелось бы отметить и
тренировочный процесс, и чуткое отношение тренера к детям. 
Он старается уделять внимание каждому ребенку, давать ему 
максимум того, что мог бы. Человечность вместе с професси-
ональным опытом дают свои плоды.

А самое главное – его любят дети, ребята тренируются с 
большим энтузиазмом и  рвением, мечтая завоевать медали 
самой высокой пробы, чтобы прославить республику и быть 

достойными воспитанниками своего заме-
чательного тренера. 

Крепкого Вам здоровья, профессиональ-
ных побед, долгих и счастливых лет жизни!

С наилучшими пожеланиями 
в преддверии Нового года благодарные 

родители и ученики-спортсмены.
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диплом № 111524 2300160 и приложе-
ние к диплому № 111524 2311068, рег. 
№ 6085, выданные в 2018 г. ГБПОУ 
«Профессиональное училище № 5» г. 
Владикавказа на имя ГАРОЗАШВИЛИ 
Вахтанга Звиадиевича, считать не-
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УТЕРЯННЫЕ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 января 2024 
года публикует информационно-рекламные сообщения и 
объявления о деятельности промышленных, транспортных, 
сельскохозяйственных, строительных, торговых организаций, 
предприятий различных форм собственности, учебных и куль-
турно-зрелищных заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 25-93-72.

ВНИМАНИЮ ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
Газета зарегистри-

рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Родные и 
близкие искрен-
не благодарят 
всех, кто раз-
делил с ними 
невосполнимую 
горечь утраты 

САКИЕВА 
Казбека 

Борисовича, 
племянника Кар-
дановых, зятя Кцоевых, и сообща-
ют, что 40-дневные поминки со дня 
его кончины состоятся  27 декабря, 
в пятницу, по адресу: ул. Кырджа-
лийская, 13. 

Родные и 
близкие искрен-
не благодарят 
всех, кто раз-
делил с ними 
горечь утраты 

ОКАЗОВОЙ 
Азы 

Газагковны, 
и сообщают, что 
40-дневные по-
минки со дня ее 
кончины состоятся 28 декабря  по 
адресу: ул. Морских пехотинцев, 9, 
корп. 2. 

Родные и близкие искренне бла-
годарят всех, кто разделил с ними 
горечь утраты ТУРИЕВА Еруслана 
Бекмарзаевича, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 28 декабря  в с. 
Ахсарисаре. 

Родные и 
близкие выра-
жают искрен-
нюю благодар-
ность всем, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты 

ОЗИЕВА 
Марклена 

Хакясовича, 
и сообщают, 
что  40-дневные поминки со дня 
его кончины состоятся 28 декабря, 
в  субботу, по адресу: с. Гизель, ул. 
Пролетарская, 37. 

Коллектив Управления Роспо-
требнадзора по Республике Се-
верная Осетия – Алания  выражает 
глубокое соболезнование главному 
специалисту-эксперту Х.Ц.Тогоеву 
по поводу гибели брата, участника 
специальной военной операции

ТОГОЕВА
Фидара Цараевича.

Коллектив ГБУДО «Спортивная 
школа № 2» выражает искреннее 
соболезнование директору А. Т. За-
сееву по поводу кончины матери

КУМАРИТОВОЙ
Лианы Джандеровны.

Коллектив Республиканского эн-
докринологического диспансера 
выражает глубокое соболезнова-
ние сотруднице М. Н. Акоевой по 
поводу кончины отца 

ПОПОВА
Николая Александровича.

Коллективы Министерства природ-
ных ресурсов и экологии, подведом-
ственных учреждений и Профсоюз 
лесных отраслей РСО–А выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины специ-
алиста территориального отдела 
«Ирафское лесничество» 

РАМОНОВА 
Казбека Хадзеретовича.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ÎÎÎ «ÐÛÍÎÊ «ÀËÀÍ»
ТРЕБУЕТСЯ

ЭЛЕКТРИК.  З/плата 40000 рублей. 
Обр.: г. Владикавказ, ул. Владикав-
казская, 28, офис, тел. 57-17-20.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

В ПРОДУКТОВЫЙ МАГАЗИН
(Владикавказ)
ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА. 
Официальное трудоустрой-
ство. З/п своевременная.
ТЕЛ. 8-928-038-44-48.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

ÑÊÈÄÊÈ 10% 
ñ 1 ïî 31 äåêàáðÿ

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА, 

А ТАКЖЕ НОВИНКА – 

РАЗДВИЖНЫЕ ОКНА
РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА ЧЕРЕЗ ОФИС. РАССРОЧКА 
ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ОТ ОТП БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО 

ВЗНОСА.ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР
ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ИМЕНА В ИСКУССТВЕ 25 лет преданного служения театру, 
творческие планы и любимые роли

«Все равно я верю в чудеса!» 
Бывают артисты, чье 
имя на афише вызывает 
большой зрительский 
интерес. Народная 
артистка Республики 
Южная Осетия Натия 
ЧОХЕЛИ, одна из ведущих 
актрис Юго-Осетинского 
государственного 
драматического театра 
им. К.Л. Хетагурова, в 
этом смысле притягивает 
зрителей, больших и 
маленьких поклонников.

Лолита МАМИЕВА.
Фото из личного архива 
Н. ЧОХЕЛИ

Мы познакомились с Натией в 
один из ее приездов во Владикав-
каз со своей детской театральной 
студией «Арвайдæн» («Небесное 
зеркало») гимназии «Альбион». 
Тогда жюри фестиваля и зрителей 
приятно удивили мастерство и та-

лант детей, их слаженная работа на 
сцене. Благодаря своему педагогу 
Натии Чохели юных артистов уже 
задействуют в массовых сценах в 
серьезных постановках, и они очень 
хорошо справляются со своими 
задачами. Затем югоосетинский 
театр приезжал с гастролями со 
спектаклем «Укрощение стропти-
вой» по пьесе Шекспира. В роли 
огненно-рыжеволосой Катарины 
была наша собеседница. Яркая и 
экспрессивная – такое впечатление 
оставила о себе эта актриса после 
спектакля. 

От покорной Лис до строптивой 
Катарины... Своей творческой уда-

чей актриса называет роль девуш-
ки-инвалида Лис в спектакле по 
пьесе Фернандо Аррабаля «Фандо 
и Лис». Говорит, что сложная фило-
софская и психологическая пьеса-
абсурд по жанру – не помеха для 
нее, а стимул. 

Еще одним испытанием ее актер-
ского мастерства была роль Офелии 
в «Гамлете» в постановке питер-

ского режиссера Романа Габриа. И 
хотя спектакль в репертуаре театра 
продержался недолго, да и Офе-
лия была не та, к которой привык 
зритель, Натия осталась под боль-
шим впечатлением от этой работы. 
Театралы запомнили ее в одном из 
новых спектаклей – «Черноухом 
алдаре», «Тетушке Чарлея», «Пире 
во время чумы» и в других поста-
новках. Ее мастерству и таланту 
подвластны роли в спектаклях на-
циональной драматургии, русской и 
мировой классики.

Актриса, делясь своими творче-
скими планами, всегда делает ак-
цент на то, что ей хочется работать 

над сложными образами и серьез-
ными ролями. Роман Габриа – один 
из тех режиссеров, с кем актрису 
несколько раз сводила творческая 
судьба. Осенью прошлого года она 
сыграла в его спектакле «Ревизор» 
по Гоголю. 

«Это была очень интересная ин-
терпретация, и спектакль полу-
чился уникальным. Я играю Арте-
мия Филипповича Землянику, это 
мужская роль, очень необычный, 
авангардный для меня формат, в 
котором есть некая новизна. Мне 
понравился такой эксперимент, 
да и зритель его принял с востор-
гом, что, безусловно, радует меня. 
И надеюсь, что владикавказский 
зритель тоже увидит его вместе 
с другой интересной постановкой 
режиссера, со спектаклем «Коста», 
– делится своими впечатлениями 
актриса. 

В этом году она также сыграла 
в пьесе «Черноухий алдар» супру-
гу алдара по пьесе В. Гаглоева в 
постановке Э. Гаглоева. Это был 
первый отрицательный сценический 
образ актрисы, и, несмотря на ее 
переживания, роль получилась, зри-
телю спектакль понравился. 

Работая над творческим портре-
том актера или актрисы, принято 
говорить о количестве сыгранных 
ролей – как о подтверждении вос-
требованности и популярности. 
Мы же отойдем от цифр. Скажем 
лишь, что репертуар театра, в ко-
тором служит народная артист-
ка – разноплановый, интересный. 
Здесь ставят все – от трагедии до 
комедии, музыкальные спектакли. 
И эта насыщенность жанрами под-
толкнула Натию к поступлению в 
музыкальное училище по классу во-
кала, потому что для актрисы важно 
владеть голосом и уметь петь.

Нашей героине сложно говорить 
о творческих планах и новых ролях, 
потому что они зависят в некото-
рой степени от режиссеров и их 
видения. Актриса мечтает сыграть 
в спектаклях «Дом Бернарды Аль-
бы»,  «Трамвай желаний» по пьесе 
Уильямса и говорит, что ее очень 
привлекает женский образ Бланш 
своей сильной психологией. Не за-
бывает и о своих воспитанниках 
и хочет поставить для них сказку 
«Счастье доктора», написанную на-
родным артистом РЮО Василием 
Теховым. 

На сцене она живет жизнями сво-
их разных и противоречивых геро-
инь. Натия – любящая мама, дочь и 
сестра. Воспитала сына Аслана и 
очень благодарна ему за понимание 
и принятие ее сложных жизненных 
поворотов. С нетерпением ждет 
новогодних праздников, когда вся 
семья соберется за одним столом. 
Это и ожидание счастья и мира, а 
также надежда на скорейшее воз-
вращение домой живыми и здоро-
выми наших бойцов, участвующих в 
спецоперации. 

«И пусть это счастливое событие 
случится во всех домах, где ждут 
своих сыновей!» – желает актриса 
в канун Нового года.

АВТОПРОБЕГ Памяти павших будем достойны

ЗДЕСЬ КОГДА-ТО ГРЕМЕЛИ БОИ…
В каждом населенном пункте 
Ардонского района есть памятники 
советским  воинам, погибшим в годы 
Великой Отечественной войны. 
Монументы и стелы напоминают нам 
о страницах истории нашей страны, 
о мужестве и доблести защитников 
Отечества, сюда приходят люди 
поклониться памяти погибших 
за свою Родину, ее свободу и 
независимость.  

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото  Жанны КУПЕЕВОЙ

Со времени полного освобождения Ардонско-
го района от немецко-фашистских захватчиков 
прошло 82 года. Этой знаменательной дате был 
посвящен автопробег, в котором участвовали 
представители районного руководства, воины-
интернационалисты, юнармейцы, курсанты Ар-
донской автомобильной школы ДОСААФа, пред-
ставители общественной организации «Движение 
первых», трудовых коллективов, общественных 
организаций.

Участники автопробега побывали в Мичурине, 
Кадгароне, Рассвете, Фиагдоне, Нарте,  в которых 

установлены памятники. Здесь состоялись митинги, 
на которых выступили глава района Владислав 
Марзаев, председатель районного совета вете-
ранов Мурзабек Бадриев, председатель совета 
ветеранов МВД Сергей Вахо, воин-интернациона-
лист Анатолий Бондаренко и другие. В каждом вы-

ступлении красной нитью прошла мысль о том, что 
подвиг советских солдат  никогда не будет забыт, а 
их имена – передаваться из поколения в поколение.

Автопробег завершился у братской могилы за-
щитников ардонской земли в Ардоне, где состоя-
лось возложение цветов к монументу.

Мотоспорт. 
Подведение итогов
В канун Нового года министерство физической культуры и спорта и 
федерация автомотоспорта республики подвели итоги спортивного 
сезона 2024 года и определили лучших в различных номинациях. 

Вячеслав ФИСЕНКО

В течение года спортсмены республики приня-
ли участие в 22 соревнованиях различных рангов 
– в чемпионате и первенстве Северо-Кавказско-
го федерального округа, чемпионатах и первен-
ствах Краснодарского и Ставропольского краев, 
чемпионате и первенстве РСО–А, первенстве 
и Кубке России по эндуро, Кубке Содружества 
Независимых Государств. 

На территории республики были проведены 
12 соревнований по мотокроссу эндуро, кантри-
кроссу, в том числе первенство и Кубок России, 
чемпионат и первенство РСО–А, Кубок ветера-
нов и любителей Северо-Кавказского федераль-
ного округа. По результатам сезона Заурбеку 
Плиеву приказом министра спорта РФ было при-
своено звание мастера спорта России. Приказом 
министра спорта РСО–А Михаилу Болелову, 
Артему Щербаеву, Ивану Наливайко, Ричарду 
Тереку – разряды кандидата в мастера спорта 
России. Первый разряд был присвоен Михаилу 
Дигурко. Комитетом молодежи и спорта АМС г. 
Владикавказа присвоена третья категория спор-
тивных судей Дмитрию Ракитянскому, Лауре 
Стручковой и Егору Кобзеву. 2-й спортивный 
разряд – Герману Кетоеву, Сослану Гусову, 
Александре Хацаюк, Павлу Огурцову. 3-й – 
Евгению Огурцову, Николаю Болотаеву, На-
талии Семеновой. Все эти ребята вошли в число 
лучших по итогам 2024 года в своих номинациях. 

Также в число лучших по итогам года в номи-
нации «мастер» вошли Артур Сырхаев, Алек-
сандр Парсиев, Альберт Дзугкоев, Александр 
Кива-старший, Аслан Дзебоев. В номинации 
«мотто-кросс» – Александр Кива-младший, 
Георгий Кайтуков, Ацамаз Елканов, Вячеслав 
Хачиров. 

В номинации «эндуро» лучшие – Георгий 

Добаев, Михаил Болелов, Артем Щербаев, 
Тимур Зокоев, Герман Кетоев, Сослан Гусов, 
Игорь Фардзинов, Дмитрий Ракитянский, Па-
вел Огурцов, Николай Болотаев. В номинации 
«юниоры» лучшими стали Михаил Дигурко, 
Иван Наливайко, Александр Шарков, Евгений 
Огурцов, Максим Кайтуков. 

В номинацию «девушки» вошли Александра 
Хацаюк и Наталия Семенова. 

В номинации «тренер» лучшими стали Олег 
Щербаев, Владислав Королевский, Георгий 
Кайтуков, Алексей Терек. 

В число лучших спортивных механиков вошли 
Сергей Масленников и Вячеслав Черемушкин. 

Среди спортивных клубов лучшими стали СТК 
АМС ст. Архонской; СК «Ирон мотогон» г. Моз-
дока, «СК «Мотошкола» г. Владикавказа. 

Лучшим организатором проведения сорев-
нований назван СТК АМС станицы Архонской. 
Также были определены лучшие средства мас-
совой информации, освещающие мотоспорт в 
республике – газеты «Северная Осетия», «Спорт 
Иристона», «Растдзинад», TV «Иристон». 

По итогам года все номинанты были награж-
дены Министерством спорта РСО–А дипломами, 
кубками и памятными медалями. 

Федерация автомотоспорта РСО–А и Севе-
ро-Кавказского федерального округа благо-
дарит за помощь, которую оказывали в течение 
спортивного сезона 2024 года Министерство 
физкультуры и спорта, Министерство внутренних 
дел РСО–А, Главное Управление МЧС РФ по 
РСО–А, Министерство здравоохранения РСО–А, 
администрации местного самоуправления г. Вла-
дикавказа, Пригородного района – Архонской и 
Гизели, ФГУ «Северо-Осетинское государствен-
ное опытно-охотничье хозяйство». И поздрав-
ляет болельщиков, всех жителей республики с 
наступающим 2025 годом!

Фидар – 
победитель
Воспитанник Кировской ДЮСШ имени 
Р. М. Чеджемова Фидар САНАКОЕВ стал 
триумфатором всероссийского юношеского 
турнира по вольной борьбе ProWrestling.

Аркадий КУБАЛОВ

Эти значимые соревнования, состоявшиеся во Владикав-
казе, собрали порядка 240 участников из разных регионов 
страны. Кировчанин провел все схватки уверенно, проде-
монстрировал незаурядное мастерство, хорошую борцов-
скую технику и стал безоговорочно сильнейшим в весовой 
категории 85 кг. 

Ф. Санакоев — учащийся эльхотовской СОШ № 1 имени 
Героя Социалистического Труда Е. Е. Дзгоева, является 
призером и победителем всероссийских и межрегиональ-
ных турниров. Данным видом спорта занимается 5 лет под 
руководством тренера-преподавателя, мастера спорта РФ 
Зураба Бестаева. 

Ф. Санакоев – на высшей ступениФ. Санакоев – на высшей ступени

ВАЖНО Рекомендации от ГАИ

Еще раз о безопасности
Уважаемые родители! Госавтоинспекция Северной 
Осетии обращается к вам с важным напоминани-
ем: в преддверии новогодних праздников и школь-
ных каникул мы должны уделить особое внимание 
безопасности детей на дорогах и в общественных 
местах и подготовили основные рекомендации по 
обеспечению безопасности детей:

 ПРАВИЛА ДЛЯ ДЕТЕЙ-ПЕШЕХОДОВ
 Объясните детям, что дорогу можно переходить только в строго 

установленных местах – по пешеходным переходам и на разрешающий 
сигнал светофора.
 Убедите их перед началом перехода дороги всегда смотреть по 

сторонам, чтобы убедиться в безопасности.
 Напомните о необходимости пользоваться световозвращающими 

элементами на верхней одежде или аксессуарах в условиях недоста-
точной видимости (в темное время суток, при снегопаде или тумане).

ПЕРЕВОЗКА ДЕТЕЙ В ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВАХ
 При поездке в автомобиле используйте детские удерживающие 

устройства (автокресла, бустеры) и обязательно пристегивайте ре-
бенка ремнем безопасности.
 Не перевозите детей на переднем сиденье, если это не предусмо-

трено конструкцией удерживающего устройства.
 Убедитесь, что ребенок никогда не покидает автомобиль на про-

езжей части – выходить можно только на безопасной стороне.
БЕЗОПАСНОСТЬ В ОБЩЕСТВЕННОМ ТРАНСПОРТЕ

 При ожидании автобуса или маршрутного такси находитесь с 
ребенком подальше от проезжей части.
 Объясните, что входить в транспорт и выходить из него нужно 

только после полной остановки.
 Напоминайте детям: надо держаться за поручни во время движе-

ния транспорта, чтобы избежать травм.
ЛИЧНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

 Научите детей избегать использования наушников и телефонов 
при переходе дороги – это отвлекает внимание.
 Регулярно проводите беседы о Правилах дорожного движения 

и напоминайте, что соблюдать их необходимо всегда, даже если по-
близости нет машин.
 Расскажите, как вести себя в случае непредвиденной ситуации 

на дороге.
Уважаемые родители, помните: от ваших внимательности и от-

ветственности зависят жизни и здоровье ваших детей!
С уважением Госавтоинспекция Северной Осетии.
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